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Soluciones y respuestas en la Morga con Hablemos de Frente. En poco tiempo, Toño Ochoa se
ha ocupado por las personas humildes de las colonias, aseguran vecinos. 

Gaby plantea que
bicicleta sea

reconocida medio
de transporte. Es
una alternativa de
desplazamiento
ecológico que

ayuda a la salud y
disminuye

congestionamiento

Miembros del Cabildo gomezpalatino apoyaron la postura de la presidenta
municipal, Leticia Herrera Ale, de sancionar a quienes se sorprenda usando

de basureros las plazas y áreas verdes de este municipio. 

Continúan llegando
los refuerzos para el

conjunto de
Alacranes de

Durango, en esta
ocasión llega el

arquero Julio César
Valenzuela Leyva. 
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Presenta el niño
Daniel Noé Rosales la
propuesta de acuerdo
para la creación de
más escuelas
inclusivas

DURANGO, DGO.
En el marco del Día Internacional

de las Personas con Discapacidad,
que se conmemora el 3 de
diciembre, Toño Ochoa encabezó
una sesión solemne de Cabildo
incluyente con niñas y niños con
discapacidad. 

Como síndico, el niño Daniel Noé
Rosales presentó la propuesta de

acuerdo para la creación de más
escuelas inclusivas y el respeto de
los derechos de personas con
discapacidad.

“Este debe ser el inicio y referente
de cambios sustanciales, para
actuar con compromiso desde el
Ayuntamiento y generar una
mayor inclusión, así haremos un
Durango apto para todos”, expresó
en reconocimiento a los
participantes.

En el Cabildo incluyente,
propuesto por la síndico Alicia
Gamboa fungieron como
presidente, síndico y regidores los
alumnos del Centro de Atención
Múltiple (CAM), del Centro de
Rehabilitación y Educación Especial
(CREE).

Toño Ochoa impulsa el
primer cabildo incluyente

A realizarse del 10 al
13 de diciembre donde
se instalarán 850
comercios

DURANGO, DGO.

La romería del Día de la Virgen de
Guadalupe en la Explanada de los
Insurgentes se encuentra lista para
su realización de una manera
ordenada y segura, luego que los
integrantes del Cabildo la aprobaron

del 10 al 13 de diciembre.
Serán 850 comercios que se

instalarán en coordinación con la
Dirección Municipal de Inspección
para la asignación del espacio a
ocupar a partir de las 12:00 horas del
día 9 de diciembre y hasta el
transcurso del día 13.

Se restringirá el ambulantaje y la
instalación de comerciantes que no
cuenten con el permiso
correspondiente; tampoco la
enajenación o arrendamiento del
permiso, recalcaron los regidores.

La instalación de los tradicionales

juegos mecánicos estará sujeta al
espacio destinado y a que cumplan
con toda la normativa que marca la
Dirección Municipal de Protección
Civil. Una vez que sean instalados
emitirá un dictamen siempre y
cuando se cumplan con los
lineamientos.

Se prevé una reactivación
económica importante en los
comerciantes locales y los
particulares que tramitaron sus
permisos, por los cuales pagarán
solamente 380 pesos, como apoyo a
su emprendimiento.

Lista la Explanada de los Insurgentes
para la romería guadalupana

En poco tiempo, Toño
Ochoa se ha ocupado por
las personas humildes de
las colonias, aseguran
vecinos

DURANGO, DGO.
Con respuestas y soluciones para la

gente, llegó Toño Ochoa a la colonia
Morga con el programa Hablemos de
Frente, porque “somos una gran
familia y la escuchamos para resolver
en equipo sus necesidades”, apuntó. 

Luego de escuchar a los vecinos,
Toño Ochoa comenzó a trabajar para
hacer realidad la pavimentación de la
calle San Luis; señalamientos en
Chiapas y Zacatecas y reductores de
velocidad en la escuela Josefa Ortiz
de Domínguez.

“Se ve que Toño es una persona con
el don de servir, porque en poco
tiempo se ha preocupado y ocupado
por apoyar a la gente humilde y
atender las necesidades de todas las
colonias”, reconoció la señora Elvira
Sánchez. 

Inmediatamente, los directores
municipales escucharon demandas

en semaforización, seguridad,
iluminación, programas de arte y

cultura, limpieza y desmalezado, así
como la rehabilitación del Centro de

Desarrollo, en las que ya se está
trabajando

Soluciones y respuestas en la Morga con Hablemos de Frente 
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DURANGO, DGO.
La Secretaría del Trabajo y Previsión

Social (STyPS), acompaña de cerca a
las familias de los pacientes
diagnosticados con meningitis, para
apoyar en lo que se requiera, se
respeten sus espacios laborales y
sueldos, mientras se ausentan para
estar al cuidado de sus enfermos,
situación en la que se ha tenido una
respuesta solidaria por parte del
sector empresarial, dio a conocer su
titular Cindy Viridiana González
Murillo.

La funcionaria dijo que todas las
dependencias del gobierno del
Esteban, están coordinadas para dar
seguimiento tanto a los pacientes
como a las familias que se
encuentran en esta situación y

brindar todo el apoyo necesario.
La titular de la STyPS, detalló que ya

se han tenido pláticas con algunas de
las empresas donde trabajan los
esposos o familiares de pacientes,
como ha sido el caso con la empresa
APTIV,  quienes brindaron todo el
respaldo al respetar los espacios
laborales y otorgar los permisos para
que se mantengan al cuidado de su
esposa; lo mismo en la empresa
Megacable con el pago puntual de su
sueldo.

Las empresas han sido muy
empáticas con el gobierno del estado
para apoyar a estas familias, incluso,
comentó que, ellos se apoyan entre
sí, “ayudaron para que una paciente
de Pánuco de Coronado pudiera venir
a la capital y atenderla por parte de
la Secretaría de Salud”.

También se ayudó a uno de los
esposos de las pacientes con un
empleo bien renumerado, a su vez, la
secretaria extendió el llamado para
quienes requieran ayuda y con toda
confianza se acerquen a la
dependencia en calle 5 de Febrero
1207 poniente, o llamar al teléfono
6181374450. 

Finalmente, recalcó que el
gobernador Esteban Villegas
mantiene la coordinación con las
diferentes instancias de salud, con
los especialistas, laboratoristas, para
estar pendiente de los avances de la
investigación con la Fiscalía, pero
primordialmente, atento al
seguimiento de cada caso y atención,
a fin de contener y salvar la vida de
los duranguenses con este
padecimiento.

Gobierno pide a empresarios solidaridad al respetar
empleos de familiares con meningitis

*El gobernador instaló
el Comité de
Planeación para el
Desarrollo del Estado y
le tomó protesta a sus
integrantes

DURANGO, DGO.
Para que Durango crezca con un

claro rumbo y sin improvisaciones,
se planeará cada paso del desarrollo
de la entidad, en donde se incluirá a
todos los sectores de la sociedad en
este proceso, sostuvo el gobernador
Esteban Villegas durante la
instalación y toma de protesta del
Comité de Planeación para el
Desarrollo del Estado de Durango
(Coplade).

Junto a los gobiernos y sociedad
civil, se está haciendo un gran equipo
para dar un nuevo paso y abrir a
Durango a una nueva etapa que
permita tener un crecimiento
sostenido, dijo el mandatario al
signar junto al Consejo Nacional de
Evaluación de la Política del
Desarrollo Social (Coneval), un
convenio de colaboración para llevar

a cabo actividades de intercambio de
información, asesoría técnica,
capacitación y de apoyo institucional
para la evaluación de los programas
sociales. 

“Estoy convencido que esta
administración va a optimizar toda
la información que también genera
el Inevap, para la adecuada
planeación y diseño de sus políticas
públicas” apuntó José Nabor Cruz
Marcelo, secretario ejecutivo del
Coneval, al destacar que Durango es
la segunda entidad en la que se firma
este convenio de colaboración.

El funcionario federal reiteró su
acompañamiento al gobierno estatal
y dijo estar convencido que el interés
de todos es cerrar las brechas
sociales de Durango y reducir los
niveles de pobreza.

“No solamente hay que planear
sino también evaluar; lo que no se
planea no existe y lo que no se mide
tampoco tiene razón de ser”, agregó
Villegas Villarreal al pedir a los
alcaldes de los 39 municipios, estar
informados para que puedan
proyectar el próximo año y con el
Plan Estatal de Desarrollo, tanto
estatal como municipal, darle un
nuevo rumbo a Durango. 

El consejero presidente del
Instituto de Evaluación de Políticas
Públicas del Estado (Inevap),
Emiliano Hernández Camargo,
apuntó que este Convenio tiene que
ser el detonante que contribuya al
abatimiento de pobreza y precisó que
la administración de Esteban, ha

establecido con los duranguenses el
compromiso de ejercer un gobierno
eficaz, ordenado, transparente y
sujeto a la rendición de cuentas, que
genere las condiciones necesarias
para darle certidumbre al desarrollo
del estado.

Cabe mencionar que el Comité de

Planeación para el Desarrollo, lo
integran representantes de los tres
órdenes de gobierno, Colegios de
Profesionistas, Instituciones de
Educación Superior, Organismos
Empresariales, Organizaciones
Sociales, Sindicatos y representantes
ciudadanos.

Con orden y estrategia, Durango crecerá con rumbo claro: EVV
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DURANGO, DGO.
Teniendo como premisa salvaguardar los

derechos de las mujeres e impulsar un
sistema de justicia con perspectiva de género
en Durango, la coordinadora del Grupo
Parlamentario de Morena, Sandra Amaya
Rosales, presentó la iniciativa de reformas Ley
del Instituto de Defensoría Pública del Estado.

“Muchas mujeres se encuentran en doble o
triple situación de vulnerabilidad, porque la
justicia es mucho más difícil cuando se están
en pobreza, cuando se es indígena, o se tiene
alguna discapacidad”, precisó.

Por ello, a nombre del Grupo Parlamentario
de Morena propuso establecer como requisito
para ingresar y pertenecer como defensor
público o asesor jurídico actualizarse y
capacitarse constantemente en materia de
perspectiva de género.

Frente a los diputados comentó que quienes
imparten justicia tienen en sus manos hacer
realidad el derecho a la igualdad, para lo cual
deben evitar que en el proceso de
interpretación y aplicación intervenga
concepciones prejuiciadas de como son y
cómo deben comportarse las personas por
pertenecer a un sexo o género determinado.

“Uno de los principales problemas que
tenemos en el estado, es que las instituciones
de Defensoría Pública no garantizan el
derecho a una defensa legitima en materia de
perspectiva de género por la falta de
capacitación de quienes desempeñan sus
funciones”, resaltó Amaya Rosales.

La legisladora resaltó que desde que inicio
el gobierno de la Cuarta Transformación, el
mandatario federal, Andrés Manuel López
Obrador, se comprometió a la no
discriminación, lo cual ha cumplido, gracias a
la firma del acuerdo en 2019 por la igualdad
entre mujeres y hombres, donde incorporó la
perspectiva de género en las políticas
públicas, lo cual constituyó un enorme avance
en materia de equidad.

De ahí, la necesidad de contar con una
Defensoría Pública que promueva, exija y
luche por una impartición de justicia con
perspectiva de género, para lo cual es preciso
que defensoras y defensores cuenten con las
herramientas necesarias para prestar sus
servicios aplicando este enfoque de manera
que pueda incidir en las determinaciones
jurisdiccionales, pero sobre todo se requiere
que lo internalicen como parte de su propio
desempeño.

Impulsan sistema de justicia con perspectiva de género

Es una alternativa de
desplazamiento ecológico
que ayuda a la salud y
disminuye
congestionamiento

DURANGO, DGO.

Con la finalidad de reglamentar y respetar
el uso de la bicicleta, así como generar una
movilidad sustentable, la diputada Gaby
Hernández López, presentó la iniciativa de
reformas a la Ley de Tránsito del Estado  y sus
Municipios, para que sea reconocida como
vehículo  no motorizado y medio de

transporte ecológico.
“En los últimos 30 años en México, el

crecimiento de la población y la poco efectiva
planificación urbana han provocado el
congestionamiento de las ciudades en
desarrollo y subdesarrollo, ocasionando que
el traslado de un punto a otro dentro de la
ciudad y hacia las periferias se convierta en
recorridos largos y tardíos, por lo que el uso
de la bicicleta ha tomado una importancia
específica”, destacó.

Al realizar la ampliación de motivos,
consideró que la bicicleta es una alternativa
para el desplazamiento que aligera la carga
de vehículos en las vialidades; además es una
práctica ecológica porque promueve la
disminución de CO2, es accesible, de fácil
manejo y que ayuda a la salud de los

duranguenses.
“Este vehículo de transporte de propulsión

humana ya se ha posicionado como una
opción viable para las y los ciudadanos a fin
de trasladarse de un lugar a otro, no obstante,
su reconocimiento en la ley como un vehículo
es inexistente hasta este momento”, precisó.

Durante la sesión ordinaria, Hernández
López explicó que la propuesta legislativa esta
sustentada en la necesidad de promover el
uso de la bicicleta como una opción
primordial de medio de transporte para una
movilidad sustentable.

Las reformas a la Ley de Tránsito del Estado
y sus Municipios, se suma al paquete de cinco
iniciativas que ha impulsado la representante
popular para generar las bases de una
movilidad sustentable en la entidad.

Gaby plantea que bicicleta sea
reconocida medio de transporte



No es
tiempo de
aumento
salarial:
Canacope 

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Quizá uno de los sectores más

afectados económicamente en el
país y el estado, es el pequeño
comercio, el cual considera una
carga más el tener que afrontar
un incremento salarial del 20 por
ciento, que ya acordó el gobierno
federal para 2023.

La presidenta de la Cámara
Nacional de Comercio en Pequeño
(Canacope), Beatriz Zamora
Nájera dijo que como pequeños
comerciantes están en una
situación muy difícil porque la
economía no da para más, se cree
que ahorita no es tiempo y esto
de alguna forma pondría en
riesgo la estabilidad de la plantilla
laboral y desde luego traería un
encarecimiento en los precios al
consumidor.

"Yo creo que ahorita el gobierno
federal o el presidente deben
sentarse a trabajar con el
comercio local para fomentar el
crecimiento de este" y es que
refirió que para el comercio
existen muchas situaciones en
detrimento como el hecho de las
grandes cadenas comerciales y el
poco apoyo que hay al comercio
en pequeño, pues lo que sucede es
que los pequeños negocios van
cerrando y terminando con las
expectativas de sus micro
empresas.

Dijo además que el gobierno
federal debe preocuparse por
estabilizar temas como la
inflación que son muy castigantes
para este pequeño sector.

Dijo que otro reto para finales
del año y que marca el inicio del
próximo 2023, es el pago de
aguinaldos, porque en este
momento no cuentan con la
solvencia y tendrían que recurrir
a créditos.
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

El titular de la Comisión Federal de
Protección Contra Riesgos Sanitarios
(Cofepris), Alejandro Svarcj Pérez
informó que hay tres líneas
investigación en el tema de la
meningitis en Durango, además
reveló que sí encontraron anomalías
graves en los hospitales que fueron
revisados y clausurados.

Fue en conferencia de prensa donde
dio una explicación técnica de lo que
ha hecho la dependencia a su cargo
en la investigación de las muertes y
contagios de meningitis, que se han
realizado en último mes en Durango.

Destacó que dentro de la vigilancia
que se ha hecho paralelamente a las
investigaciones, se acudió a los
cuatro hospitales relacionados,
"hemos encontrado fallas graves en
esos hospitales que ameritan en la
máxima acción de la autoridad
sanitaria para poder cerrar los evitar
que se prolongue el riesgo de la
meningitis".

Al ser cuestionado por los medios
de comunicación en torno a las fallas
graves que se ubicaron, precisó que
esto forma parte de la investigación,
por lo cual prefirió reservarse los
detalles para evitar entorpecer la
acción de las autoridades de justicia.

En torno a las líneas de
investigación que se están llevando,

explicó que la primera, sí es un
problema en el lote de
medicamentos; segunda, el
almacenamiento y tercera, sí es
relacionado con la aplicación de los
medicamentos.

Agregó que el laboratorio nacional
ha analizado ocho lotes
posiblemente relacionados con este
evento y derivado de ese trabajo
finalmente ya se tiene el resultado en
un primer bloque, mismo que se ha
entregado a la Fiscalía General de
Durango para la ruta legal que se
sigue y que esta dependencia tiene
en su cancha.

40 DENUNCIAS
De lo anterior, la fiscal del estado,

Sonia de la Garza reveló que hay 40
denuncias y una de ellas fue
presentada por los servicios de salud
contra quien resulte responsable, ya
que no se pueden señalar de manera
directa a farmacéuticas o nombres en
específico, hasta que haya una
indagatoria y elementos probatorios.

LOS NÚMEROS
A la fecha existen mil 400 pacientes

con la probabilidad de tener
meningitis debido a que fueron
sometidos a cirugías en estos
nosocomios con anestesia epidural,
en el último corte se tienen 68 casos
confirmados y la cifra de defunciones
subió a 19 en las últimas horas.

La paciente más joven que ha
muerto por esta causa tenía 17 años.

Anomalías graves en hospitales privados
donde se dio la meningitis: Cofepris

ICED y Turismo
acompañan de cerca a
municipios para que
familias disfruten de
las fiestas y
actividades en armonía

DURANGO, DGO.
Del 02 al 12 de diciembre se llevará

a cabo la Feria del Mezcal del
municipio del Mezquital, para
conmemorar su 434 aniversario, dio
a conocer el alcalde Iván Soto Mendía
al invitar a todas las familias a que
disfruten de lo bueno que tiene el

municipio como sus paisajes,
gastronomía, cultura  y
especialmente, las diferentes
artesanías que se elaboran ahí.

El Mezquital es un municipio muy
rico en cultura, arte e identidad, y
esta feria es de mucha tradición;
ofrece una programación muy
variada para toda la familia y desde
el gobierno que encabeza Esteban
Villegas, los acompañaremos para
que prevalezcan su historia y sus
costumbres, destacó el director de
Instituto de Cultura del Estado de
Durango (ICED), Francisco Javier
Pérez Meza.

“El interés del gobernador es poder
llegar a todos los municipios, por
ello, hacemos el compromiso para

seguir difundiendo las actividades,
ferias y fiestas patronales de cada
región”, apuntó Pérez Meza.

El gobierno del estado y el
ayuntamiento del Mezquital, dieron
a conocer que esta gran fiesta  para
conmemorar un año más de la
fundación de esta entidad, ofrece
diversas actividades, entre las que se
encuentra  la Tradicional Cabalgata
en su edición número 20, la cual se
llevará a cabo los días 10 y 11 de
diciembre, la cual es una de las más
importantes del estado, con la
participación de cabalgantes de todo
el país como Estado de México,
Zacatecas, Chihuahua, Coahuila y
Nuevo León.

La feria comenzará con la

coronación de la reina,
posteriormente, habrá espectáculos
artísticos y musicales; palenque,
carreras de caballos y coleaduras,
además tendrá exposiciones de
artesanos, exhibición, venta y
degustación de las diferentes marcas
de Mezcal, exposición ganadera y de
empresas de bienes y servicios
relacionadas con el ramo
agropecuario.

Al agradecer respaldo  del
gobernador para trabajar en
conjunto a favor del Mezquital, el
presidente municipal destacó que su
localidad es segura, por ello, reiteró
la invitación a todos los
duranguenses para que conozcan y
vivan sus tradiciones.

Gobierno del estado y ayuntamiento del Mezquital invitan a vivir la Feria del Mezcal
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DURANGO, DGO.
Nuevamente la Universidad

Juárez fue la sede de la “Cumbre
Global de Liderazgo”, en su edición
2022, encuentro que tiene como
objetivo que líderes de todo el
mundo desarrollen habilidades y el
potencial de sus equipos mediante
las técnicas y consejos que a través
de videoconferencia comparten
destacados hombres y mujeres que
a nivel internacional han probado
su capacidad.

Por espacio de dos días se llevó a
cabo este evento de talla mundial
con sede en el Auditorio
Universitario, donde el rector de la
UJED, Rubén Solís Ríos, dio la
bienvenida a los presentes y
manifestó que “la Universidad
Juárez es líder en educación pública
en el estado y encuentros como
este contribuyen a su
posicionamiento. El tema que nos
convoca es de gran relevancia,
sobre todo porque los anteriores
eventos los realizamos en
pandemia y hoy nos da mucha
satisfacción que estén aquí de
manera presencial”. 

“Les doy la más cordial
bienvenida a todos ustedes a esta
casa de estudios que está abierta a
la pluralidad de las ideas, a la
formación, a la actualización y al
aprendizaje de nuevos
conocimientos; convencidos de que

el estado de Durango en sus
empresas, en sus instituciones
educativas en las diferentes partes
de la sociedad es un gran semillero
de liderazgo”, expresó. 

Para concluir, Solís Ríos dijo a los
presentes que “un líder hace que
las cosas sucedan, y felicito al
Centro de Negocios de la UJED por
hacer que ese tipo de eventos
sucedan”.

Posteriormente se dio inicio a las
primeras conferencias, donde más
de 600 asistentes a la Cumbre
Global de Liderazgo escucharon a
los mejores líderes mundiales que
compartieron sus historias llenas
de verdades duramente ganadas,
nacidas en las trincheras de la
experiencia.

En esta edición 2022 se
presentaron: Craig Groeschel,
cofundador de LifeChurch; Judah
Smith, pastor principal de
Churchome; Vanessa Van Edwards,
fundadora e investigadora
principal, Science of People; Jon
Acuff, autor exitoso del New York
Times; Heidi Grant, experta en la
ciencia del liderazgo; Lynsi Snyder,
propietaria y presidente de In-N-
Out Burger; Deb Liu, presidenta y
directora ejecutiva de Ancestry; Bob
Iger, presidente y director ejecutivo
de The Walt Disney Company, entre
muchos otros reconocidos líderes
mundiales.

La Universidad Juárez fue sede de
la Cumbre Global de Liderazgo

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El secretario de la Cámara Nacional

de Comercio (Canaco), Gustavo
Mojica Calderón consideró negativo
el hecho de que el Cabildo haya
votado en contra de la ampliación del
horario para la venta de bebidas
embriagantes por una hora más
durante la temporada decembrina,
esto genera desilusión, pero además
obstruye una oportunidad de
reactivar la economía cuando
muchas empresas buscaban esa
posibilidad.

"Estamos un tanto desilusionados
ante la negativa de poder ampliar el
horario de venta de bebidas
alcohólicas una hora por la

temporada navideña, creo que era
una oportunidad para quienes se
dedican a este sector, de seguir
reactivando la economía de sus
negocios, seguir apoyando en una
temporada tan importante no solo
para los comerciantes y los
empresarios, sino también para los
colaboradores es una época en donde
generalmente se reactivan las
ventas", resaltó para explicar que
esta solicitud se había hecho con la
intención de reactivar las ventas y
recuperar todo lo que se ha perdido
a través de los últimos años de retos,
que ya se han mencionado muchas
veces, como la pandemia, la
inflación, entre otros.

Recordó que es un tema que se ha
dado a través de años anteriores, no

es una iniciativa nueva, año con año
se había hecho esta propuesta a
veces aceptada, no es la prima a
veces la primera vez que la rechazan.

Mojica enfatizó que el argumento
para rechazar esta iniciativa o esta
propuesta es un alto número de
accidentes vehiculares, inclusive de
problemas o pleitos sociales que
probablemente son derivados de la
ingesta de alcohol, pero hay que
decirlo claramente, “una hora no
afectaba en ese tema, ya que sin
duda quien por algún motivo tiene
las ganas o el interés de conseguir
una bebida alcohólica fuera de
horario, es muy probable que lo vaya
de todos modos a conseguir”, dijo. 

Manifestó además que en el
discurso se ha hablado del apoyo a

las empresas, a la generación de
empleos, pero en los hechos se
encuentran con esta situación y
recalcó que prohibiendo la venta por

una hora de este tipo de productos
con alcohol, no es la forma de bajar
los índices de violencia o de
accidentes.

En temporada decembrina 

Negativa de ampliar horario de venta de bebidas alcohólicas 

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La presidenta de la Asociación

Mexicana de Mujeres Jefas de
Empresa (AMMJE), Diana Ocón
Alvarado manifestó que el porcentaje
aprobado para el incremento del
salario mínimo podría hacer
inoperantes a varias empresas.

Manifestó que para las mujeres
empresarias desde que se propuso
un incremento del 20 por ciento al
salario mínimo, causó preocupación
ya que para muchos es difícil otorgar

incrementos tan altos dado el
tamaño y las complicaciones
económicas de su empresa.

Pero también hay que tomar en
cuenta que muchas empresas no
pagan el salario mínimo, sino que los
salarios son superiores a esta
medida.

La realidad es que hablar de
incrementos obligados de ese
tamaño, pareciera una amenaza para
la economía de muchas empresas
pequeñas y que sin embargo tendrán
que afrontarlo.

Indicó que aunque no se paguen los

salarios mínimos en muchas
empresas, se tendrá que llegar a un
punto de equilibrio con los
trabajadores girando en torno a ese
porcentaje, ofreciéndoles un 10 a un
15 por ciento más sobre el sueldo que
ya de por sí supera el salario mínimo.

Indicó que también son conscientes
como empresarios que el poder
adquisitivo de los trabajadores bajó
de manera considerable durante esta
crisis económica que se vive y por lo
cual, están de acuerdo en aumentar
los salarios en forma importante, sin
que se ponga en riesgo la empresa.

Mujeres Empresarias,
preocupadas por afrontar el
próximo incremento salarial
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Desechan propuesta
para dar atención a
enfermos de
meningitis

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
El regidor de Morena, Ignacio

Fuentes, informó que presentaría
ante el Cabildo de Durango la
propuesta de conformar un órgano
colegiado para atender a los
pacientes de meningitis como a sus
familias, sin embargo fue desechada.

Explicó que este órgano estaría
formado por direcciones como salud,
educación, DIF, Desarrollo Social y
toda las que puedan ofrecer apoyo a
las personas afectadas.

Se debe tomar en cuenta que
actualmente hay mil 400
sospechosos, 68 casos confirmados y
19 fallecimientos, lo que impacta a
las familias.

Por lo que se pretende ayudar de
forma integral a los familiares de las
personas que fallecieron y a los
contagiados.

Aunque nada será suficiente se
quiere ofrecer atención sicológica,
becas, medicamento, trasporte,
alimento caliente y espacios en el
Panteón Municipal.

Asimismo, poner a disposición los
albergues porque algunos de los
afectados son de otros municipios o
comunidades.

Dijo que se pretende dar
seguimiento y atención integral a los
hijos de las personas fallecidas.

Finalmente, esta propuesta se
desechó y no se subió al pleno del
Cabildo.

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
Antonio Ochoa Rodríguez, alcalde

capitalino, informó que ya está en
marcha el operativo navideño de
seguridad, además se están
preparando los albergues para recibir
a las personas en situación de calle.

Explicó que se estará realizando
una estrategia especial para atender
a grupos vulnerables durante la
época de bajas temperaturas, hay
preocupación porque se provocan
incendios o se registran muertes por
inhalar monóxido de carbono al
encender anafres.

Por lo anterior, pidió a la Dirección
de Protección Civil y a la de
Seguridad estar vigilantes de este
tema.

Además, ya se inició con el
operativo de vigilancia en toda la
ciudad, particularmente en el Centro
Histórico para cuidar el patrimonio
de los duranguenses.

En este participarán 100 elementos
policiacos, informó.

APOYO A LOS PACIENTES DE
MENINGITIS

Apuntó que el gobierno municipal
está trabajando en coordinación con

el gobierno del estado para apoyar a
las personas enfermas de meningitis.

Este es un momento de solidaridad
de encontrar la solución a una
situación complicada, difícil e inédita
pero los tres órdenes de gobierno
están haciendo lo que les
corresponde.

El alcalde pidió respeto para las
personas que están perdiendo a sus
familias es necesario dejar de
especular para que las autoridades
hagan las investigaciones
correspondientes, "no se vale hacer
juicios a priori".

El gobernador ha dicho que será
implacable contra las personas
responsables, si resulta que esta
enfermedad fue provocada.

"Estos son momentos de
solidaridad, esto no quiere decir que
estemos solapando a nadie, que no
se mal interprete, es solo dejar que
las investigaciones y autoridades
hagan lo correspondiente",
argumentó.

Pidió respeto a las familias, pero
también confianza en las
autoridades, ya está llamando a nivel
mundial esta situación, pero el
gobierno está comprometido para
dar solución.

Inicia operativo navideño de seguridad 

Por Martha Casas
DURANGO, DGO 
La secretaria de Finanzas del

Gobierno del Estado, Cristina
Orrante reconoció que se tienen
adeudos por más de mil millones de
pesos para con proveedores locales.

Manifestó que el adeudo total es
de más de 25 mil millones de pesos,
pero concretamente en proveedores

son más de mil millones de pesos
los que se deben a las empresas que
prestaron algún servicio o que
vendieron algunos insumos.

Destacó que a partir de que entró
este gobierno se hizo el
compromiso que servicios o
insumos, se programa para pago y
se liquida en el menor tiempo
posible. Sin embargo, existe lo que
se heredó de la pasada

administración.
Comentó que están revisando con

los empresarios todas y cada una de
las facturas y se les está pidiendo
expedientes del servicio que
prestaron para poder pagarlo,
verificando incluso si no hubo
sobrecostos, esto se está haciendo
de la mano con otras instancias
como contraloría del estado, un
auditor y finanzas del estado.

Tesorería del estado reconoció deuda con proveedores por mil mdp 

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Las empresas no se niegan y más

bien son conscientes de la necesidad
que tienen los trabajadores de
mayores percepciones, sin embargo,
ordenar un incremento tan alto
como el 20 por ciento, significa un
golpe a la economía, toda vez que
no se han repuesto del tema de la
pandemia y estirar más la cobija
implicaría riesgos de recorte de
personal, por lo que que el gobierno
federal también debe ser
equilibrado y apoyar el desarrollo de
las empresas.

Así lo expuso la presidenta del
Consejo Coordinador Empresarial
(CCE), Magdalena Gaucín Morales,
luego de que el gobierno federal
anunció un acuerdo de aumentar el
20 por ciento el salario mínimo a
partir del 1 de enero del 2023.

Eso que son muy pocas las
empresas que pagan el salario
mínimo, por ello, van a negociar los
incrementos para el próximo año
con los dirigentes de los sindicatos,
en términos y porcentajes muy
diferentes al 20 por ciento ordenado
por el presidente de la República.

Precisó que, con este
ordenamiento en términos reales, el

salario llegaría a los 207 pesos
diarios, pero recalcó que la mayoría
de las empresas ofrecen más que el
mínimo.

Sin embargo, la líder empresarial
advirtió que las condiciones
económicas de los negocios en su
mayoría son débiles, por temas
como la pandemia y con la situación
económica que se generó y que
pegan de manera más grave a las
pequeñas y medianas empresas;
peor aún porque en la presente
administración federal no han
tenido ningún tipo de estímulo.

El gobierno federal debería no
dejar solos a los empresarios y

brindar los apoyos, no que regalen
nada, sino que brinde
oportunidades de programas que
existían antes con los que se podía
echar mano para hacer crecer las
empresas, como aquellos programas
que otorgaban créditos para
adquirir maquinaria y que se
pagaban por los mismos
empresarios, entre otras cosas

Aclaró asimismo que la iniciativa
privada ofrecía un incremento
salarial del 15 por ciento, mientras
que los trabajadores y el gobierno
federal estaban presionando por un
25 por ciento y al final se logró una
media que es del 20 por ciento.

Incremento salarial implica riesgo de despidos: CCE



DURANGO, DGO.
¡Sin mujeres no hay política! Por eso,

Movimiento Ciudadano continúa generando
espacios para poner al centro de la mesa sus
luchas y sus causas. 

El Movimiento Naranja agradeció la
participación de todas las mujeres y hombres
que participaron en el foro-taller “Violencia
Política contra las Mujeres y Paridad de Género”
que se realizó bajo la coordinación de Mujeres
en Movimiento que dirige Mariana Verduga y
que contó con la visita especial de la politóloga
mexicana Laura Ballesteros.

“En este Movimiento creemos que México
tiene opción, que juntas y juntos podemos
buscar nuevas alternativas para construir un
presente distinto y pensar en un mejor futuro,
uno donde podamos sonreír y recuperar
nuestro derecho a la alegría”, comentó la
delegada estatal de Mujeres en Movimiento.

Por su parte el coordinador estatal Martín
Vivanco, aplaudió y felicitó la participación de
todas las mujeres que se dieron cita para
escuchar a grandes ponentes como Paloma
Barraza, Jennifer de la Torre y Laura Ballesteros;
su participación en la vida política y pública de
Durango es importante y desde nuestra
trinchera seguiremos siendo aliados de su
lucha, enfatizó.

El evento que convocó a públicos de todas las
edades comenzó con el taller de las activistas y
feministas Paloma Barraza y Jennifer de la Torre,
quienes de una manera dinámica hablaron de
la violencia de género y el trabajo que desde su
campo les ha tocado realizar para poder abatir
la violencia contra la mujer. 

Por último, fue Laura Ballesteros quien habló
de “La lucha por la paridad y contra la violencia
de género: Relato desde las Trincheras”, resaltó

que el futuro naranja tiene que ser feminista y
es con las mujeres, que la política es con las
mujeres o no será”.

“Ya no nos feliciten por resistir, lo que
queremos es vivir. México sigue siendo un país
machista y la mayoría de su clase política no es
la excepción. Para cambiar este país hay que
alzar la voz”, fue parte del mensaje que
compartió Laura Ballesteros con las decenas de
participantes que acudieron al Foro Violencia
Política contra las mujeres y Paridad de Género,
y donde tuvo la oportunidad de compartir sus
vivencias y la lucha que mantiene para
representar a las mujeres dentro de la política
mexicana.

Para cerrar con las actividades fue la delegada
nacional de Movimiento Ciudadano en
Durango, Paty Flores Elizondo, quien agradeció
a las ponentes sus extraordinarias charlas, y
enfatizó la importancia de trabajar en equipo
para sacar adelante a nuestro estado y al país,
“somos las mujeres quienes mueven al país, es
nuestra obligación trabajar unidas y apoyarnos
entre todas para asegurar un futuro próspero
para todas y todos” finalizó.
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
Un grupo de artesanos se apostó

afuera del Palacio Municipal para
protestar por la negativa del
Ayuntamiento de darles permiso para
instalarse en la plaza IV Centenario
durante la época navideña.

Por su parte, Guillermo Juárez
Compeán, subsecretario de Atención

Ciudadana, descartó cualquier
posibilidad de otorgar el permiso, ya
que el reglamento lo prohíbe.

Máximo Barraza de la organización
CUCA, denunció que esta es la
primera administración con la que
tienen problemas para instalarse.

Dijo que de trata de artesanos
duranguenses que aunque
desarrollan una actividad comercial,

tienen una actividad cultural.
Por lo anterior solicitan se genere un

corredor artesanal digno y se les
separe del padrón de comerciantes.

Así como la regularización de
espacios para artesanos en plaza de
Armas. 

Dijo que con esta negativa se está
afectando a alrededor de 150 familias
entre propietarios y empleados.

Señaló que la administración
municipal les ofrece espacios, pero
fuera del centro histórico y aunque se
les argumenta que no se están dando
permisos para ningún comerciante, se
tienen las pruebas de que si se han
otorgado.

Guillermo Juárez Compeán,
subsecretario de Atención Ciudadana,
señaló que el reglamento ya no

permite dar permisos en el centro
histórico, por lo que se les han
brindado opciones a los artesanos,
pero no las han aceptado.

No es negociable que se coloquen en
esta área, una vez que el reglamento
está vigente y con ello se pretende
que no se incremente el ambulantaje
y dar una mejor cara al centro
histórico, concluyó el funcionario.

Exigen artesanos permiso para instalarse en el centro histórico 

DURANGO, DGO.
La Facultad de Trabajo Social de la

Universidad Juárez abre un espacio
para los interesados en ingresar a la
licenciatura que ofrece. El director de
la unidad académica, Luis Enrique
Soto Alanís, comentó que “hay una
oportunidad de ingresar a primer
semestre en el ciclo A 2023, es una
única ocasión para todos los que
desean ingresar a esta Facultad, los
invitamos a que se inscriban”, dijo.

Explicó el proceso que tendrán que
realizar los interesados, donde “van

a presentar un examen aquí mismo
con nosotros, este un examen
psicométrico y una entrevista el 6 de
diciembre; entonces, hacemos una
exhortación a todos aquellos
profesionistas o aquellas personas
que se quedaron y que no tuvieron
oportunidad de presentar Ceneval a
que lo hagan ahorita y que se
inscriban, que aprovechen”.

“Esta es una única oportunidad, sí,
para que puedan salir adelante y
venir a presentar su examen y ser
parte de esta comunidad; los tiempos

ya están encima, porque tendrían
que inscribirse del 30 de noviembre
al 5 de diciembre, los exámenes y la
entrevista serían el 6 de diciembre,
para este día los alumnos ya
deberían estar inscritos”, precisó.

“Anímense, el trabajo social es una

profesión que está obteniendo
mucho reconocimiento, nos está
aportando mucho, es una profesión
que te da muchas herramientas que
se pueden emplear en beneficio de
toda la sociedad y los cambios que ha
tenido. Tomen la decisión y vengan a

inscribirse, esta tiene un costo de 500
pesos y por ahora es el costo que
tendrían que cubrir, y les brindará la
oportunidad de iniciar su
preparación en enero del 2023.
¡Anímense, los esperamos!”,
concluyó.

Facultad de Trabajo Social
invita a inscribirse a primer
semestre

¡Sin mujeres no hay política!: Movimiento Ciudadano



*Derivado de la nula
respuesta y apoyo que
se le brindó a Alondra

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
Este jueves como se había

anunciado se llevó a cabo la consulta
para decidir la posible destitución de
la Sociedad de Alumnos del Instituto
Tecnológico de Durango, derivado de
la nula respuesta y apoyo que se le
brindó a Alondra, estudiante que
denunció violencia por parte de uno
de sus compañeros.

Jorge Morales Santos, presidente de
la Comité Nacional de Estudiantes

zona norte, encabezó la consulta
estudiantil para definir el destino de
la actual dirigencia estudiantil,
apuntó que esta situación impondrá
un precedente a nivel nacional,
Durango siempre es punta de lanza
en lo que se refiere a movimientos
estudiantiles y en esta ocasión no es
la excepción.

Explicó que se acudió al llamado de
los estudiantes que solicitaron la
consulta, esta se desarrolla de
manera libre dónde pueden expresar
si están de acuerdo que continúe el
Comité Ejecutivo de la Sociedad de
Alumnos (CESA) actual, la respuesta
es un sí o un no.

El proceso se está llevando a cabo
de una manera ordenada, ayer por la
noche se tuvo una reunión entre Jeni
Márquez, quien encabeza el

movimiento de Defensoras y
Alejandro Medrano, actual
presidente del CESA y se quedó en el
acuerdo de respetar el resultado y no
poner en riesgo a la comunidad
estudiantil.

Se está haciendo esta consulta
basada en los estatutos de una
convocatoria para renovar el comité,
puesto que nunca había sucedido
una situación parecida en el norte del
país.

Este es un movimiento muy
importante porque de deriva de la
agresión a una mujer.

Para ser ganador de una elección se
necesita 50 más 1 de los votos y en
esta ocasión será igual tomando en
cuenta que ya las actividades son
presenciales.

El padrón tiene registrados a seis

mil 930 alumnos por lo que se
requieren arriba de 3 mil 400 votos
para la destitución.

Apuntó que esta Federación se basa
en los protocolos del Tecnológico
Nacional de México para tratar estos
temas, pero en Durango se
desconocen, por lo que hace falta que
se conozcan para que se pueda
actuar.

Aceptó que la Federación no cuenta
con una guía para resolver estas
situaciones, por lo que se habrán de
reunir los presidentes de las tres
zonas para hacer definiciones al
respecto.

Si la decisión es destituir a la actual
dirigencia, la nueva convocatoria
saldría en febrero tomando en cuenta
que se está en el final del semestre.

El nuevo presidente estaría en el

cargo por dos años.
Por su parte Fernando Piña Peredo,

abogado de la dirección jurídica del
Tecnológico Nacional de México, dijo
que su encomienda es dar legalidad
al proceso, escuchar a la parte
estudiantil y a apoyar a la directora
del ITD.

Reiteró que esta es una situación
inédita, se crea un precedente y es
una oportunidad para construir los
protocolos adecuados.

Se brindará la asesoría y apoyo a
Alondra hasta dónde las atribuciones
lo permitan, lo importante es la
seguridad de la víctima.

Este es el único caso del que se
tiene conocimiento, dijo que los
protocolos son la vertebra para saber
actuar en estos casos, por ello su
importancia, concluyó.
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Realizan consulta para destituir a la Sociedad de Alumnos del ITD



GÓMEZ PALACIO, DGO. 
Miembros del Cabildo apoyaron la

postura de la presidenta municipal,
Leticia Herrera Ale, de sancionar a
quienes se sorprenda usando de
basureros las plazas y áreas verdes de
este municipio, recordando que, en
días pasados, la primera autoridad
hizo un llamado a la ciudadanía en
general para apoyar a la
Administración y trabajar para
combatir este desagradable
problema que es la basura.

Claudia Galán, quien presidió la
sesión de Cabildo en ausencia de la
alcaldesa Leticia Herrera Ale, destacó
que todos deben sumar a esta
iniciativa ante la realidad que se vive
en la actualidad en Gómez Palacio,
mencionando que “hace también
algunas semanas en este Cabildo
manifestamos algunos regidores la

inquietud ante lo sucio que se ve
algunas de las colonias y áreas de
nuestro municipio, resultante de la
ausencia en acciones que se hicieron
en pasados tiempos de limpieza y
recolección de basura”

Por ende, destacó que ya es tiempo
de compartir responsabilidades en
base a esta problemática, ya que las
acciones de prevención de limpieza,
no son únicamente de las
autoridades, sino que también debe
de haber una corresponsabilidad
ciudadana.

“Por eso, en favor de endurecer
sanciones contra las personas que no
acaten la normativa e infringen en la
ilegalidad, deberá de aplicarse las
multas correspondientes según el
reglamento de Ecología y Protección
Ambiental; lo que debe quedar claro
es evitar espacios públicos sucios y
con basura, esa es la prioridad de

nuestra señora Presidenta, trabajar y
combatir este desagradable
problema y, por experiencia, ésta es
la forma en la que podemos inhibir
esta conducta”, apuntó la edil.

Ante esta situación, invitó a todos
los miembros del Cabildo a sumarse
a esta causa, ya que por muy buena
que sea una idea, si no se le da la
difusión correcta, no llegará a
alcanzar los objetivos.

“De antemano sabemos que la
ciudad más limpia no es aquella que
más se barre si no la que se ensucia
menos, propongo y también como
parte de una solución compartir
responsabilidad social en el
mantenimiento, cuidado y adopción
de áreas verdes que se encuentren en
colonias, comunidades y en las
aledañas de empresas y negocios, así
como a escuelas y universidades”

Haciendo un refuerzo a sus

observaciones, aclaro que esta
medida de prevención es meramente
eso, prevención, dejando a un lado lo
recaudatorio, ya que la finalidad de
esta política pública es promover la
participación y responsabilidad
ciudadana hacía la protección
ambiental; incorporar también
nuevos y mejores mecanismos de
coordinación interna y de
vinculación directa con el

Republicano ayuntamiento y vivir en
nuestra ciudad una verdadera
corresponsabilidad.

Finalmente, se hizo una sugerencia
por parte de otros regidores la cual
se basa en la solicitud de la fusión
entre la comisión de Ecología,
Servicios Públicos, Seguridad Pública
y Gobernación y de esta manera
poder concretar una estrategia en
conjunto.

Refuerzan postura de alcaldesa contra
quienes ensucian plazas y espacios públicos
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GÓMEZ PALACIO, DGO. 

La administración municipal
encabezada por Leticia Herrera Ale, a
través del Departamento de Educación,
comenzó con las actividades propias de

este mes decembrino, despertando el
espíritu navideño entre el personal
administrativo de la Presidencia y
ciudadanos y contribuyentes que
acuden a realizar algún trámite,
lográndolo mediante villancicos
entonados por niños pertenecientes a

diversos planteles educativos.
Estas actividades se registraron la

mañana de viernes con la participación
de los alumnos pertenecientes a las
escuelas primarias Ford 11 y General
Ignacio Zaragoza se dieron cita en el
vestíbulo de la Presidencia Municipal

en compañía de sus maestros para
entonar hermosos cantos adjuntos a
este mes navideño.

Entre los cantos interpretados por los
infantes, se pudieron destacar los
famosos villancicos navideños como:
Noche de Paz, Feliz Navidad, Los Peces

en el Río, Campana Sobre Campana,
entre otras.

La intención de la alcaldesa Leticia
Herrera Ale con estas actividades es el
rescate de las tradiciones y contagiar
del espíritu navideño a miles de
familias que habitan en este municipio.

Inicia temporada de villancicos en
la Presidencia Municipal de GP



*Tesorero Municipal
espera no necesitarlo

GÓMEZ PALACIO, DGO. 
En sesión de Cabildo celebrada este

jueves 01 de diciembre, los
integrantes del máximo órgano de
gobierno municipal de Gómez
Palacio aprobaron de forma unánime
la petición de la Tesorería Municipal
para que se proceda a iniciar los
trámites necesarios a fin de solicitar
una línea de crédito contingente
hasta por 50 millones de pesos, ante
la institución crediticia que más
convenga a la Administración
Municipal.

Otro dictamen presentado por la
comisión de Hacienda y Patrimonio
Municipal, que también contó con la
aprobación de todos los integrantes
del Pleno fue la ampliación, hasta el
23 de diciembre de 2022, de la
condonación del 100 por ciento de
las multas y recargos por impuesto
predial, aplicable a quienes se
acerquen en dicho plazo a regularizar
su situación con la Tesorería
Municipal.

Posteriormente fueron aprobados

por los ediles los dictámenes
presentados por la Comisión de
Obras Públicas y Urbanismo sobre las
solicitudes de la empresa GINN S.A.
de C.V. para crear un polígono
general con la fusión de dos
fracciones de terreno localizados en
el Parque Industrial La Encantada y,
una vez aprobado el primer punto, se
procedió a aprobar la subdivisión del
polígono general para la creación de
dos nuevas fracciones.

Al término de la sesión y en
posterior entrevista con medios de
comunicación, el titular de las
finanzas gomezpalatinas, Carlos
García González, explicó que la
autorización para el trámite del
crédito contingente no implica que
se vaya a solicitar préstamo para
cumplir compromisos financieros del
Municipio por fin de año, pero es
necesario tener la aprobación del
Cabildo en caso necesario.

Reiteró que no espera que se
necesite pedir el préstamo y mucho
menos contemplaría usar el monto
total de la línea de crédito,
adelantando que a la fecha se tiene
ya casi el 70 por ciento de los 60
millones de pesos que requiere el

gobierno municipal para pagar los
aguinaldos, de modo que se trabaja
para completar la cifra sin necesidad
de recurrir a la contratación de
deuda.

Por lo que toca a la ampliación
autorizada de los beneficios de
descuento a quienes adeudan
predial, el funcionario municipal
anunció que del 11 al 30 de
noviembre se regularizaron 2,377
cuentas lo que significó captar
ingresos por poco más de 5 millones
de pesos.

García González manifestó que con
la ampliación del programa hasta el
23 de diciembre supone la
posibilidad de que muchos más
gomezpalatinos aprovechen los
beneficios que se ofrecen aplicando
los ingresos propios de esta
temporada del año.

Finalmente, el Tesorero Municipal
fu cuestionado sobre la entrega de
participaciones y dijo que éstas se
recibieron el pasado miércoles 30 de
noviembre por casi 68 millones de
pesos y apuntó: “desde que llegó
nuestro señor gobernador actual, no
hemos recibido ni un solo peso de
recorte”.
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*Con orden y estrategia,
Durango crecerá con rumbo
claro: Esteban
*La Universidad Juárez fue
sede de la Cumbre Global de
Liderazgo
*Enrique Benítez Ojeda
continúa recorriendo su distrito
*Sindicato del Conalep acusa a
Cuauhtémoc Armas Enríquez
de acoso laboral, prepotente,
hostigamiento  y deshonesto
*Nos Escriben
*El Secretario de Seguridad
Pública en esta ciudad
*La Frase
*La Preguntilla

Para que Durango crezca con un
claro rumbo y sin improvisaciones,
se planeará cada paso del
desarrollo de la entidad, en donde
se incluirán a todos los sectores de
la sociedad en este proceso,
sostuvo el gobernador Esteban
Villegas durante la instalación y
toma de protesta del Comité de
Planeación para el Desarrollo del
Estado de Durango, (COPLADE).

XXXXX
Nuevamente la Universidad

Juárez fue la sede de la “Cumbre
Global de Liderazgo”, en su edición
2022, encuentro que tiene como
objetivo que líderes de todo el
mundo desarrollen habilidades y el
potencial de sus equipos mediante
las técnicas y consejos que a través
de videoconferencia comparten
destacados hombres y mujeres que
a nivel internacional han probado
su capacidad.

Por espacio de dos días se llevó a
cabo este evento de talla mundial
con sede en el Auditorio
Universitario, donde el rector de la
UJED, Rubén Solís Ríos, dio la
bienvenida a los presentes y
manifestó que “…la Universidad
Juárez es líder en educación
pública en el estado y encuentros
como este contribuyen a su
posicionamiento .El tema que nos

convoca es de gran relevancia,
sobre todo porque los anteriores
eventos los realizamos en
pandemia y hoy nos da mucha
satisfacción que estén aquí de
manera presencial”.

XXXXX
El diputado local, Enrique

Benítez Ojeda, los sábados y
domingos continúa recorriendo su
distrito para escuchar a las familias
Duranguenses, dejó en claro su
firme compromiso de trabajar
desde la máxima tribuna de
Durango a favor de la sociedad,
comentó que como  legisladores
tienen la obligación de atender las
necesidades de sus representados
como lo establece la Ley Orgánica
del Congreso del Estado

XXXXX
El secretario general electo del

Sindicato Único de Trabajadores
Académicos del Conalep plantel
Durango y  Gómez Palacio, Jesús
Benito Manzanera Gándara y el
líder  nacional  Blas Escobedo entre
otros dirigentes sindicales,
denunciaron que el personal de los
planteles están  siendo acosados
por instrucciones del actual
director, Cuauhtémoc Armas
Enríquez. Dijo que los maestros
han prestado su servicio de
manera honesta, responsable y
comprometida y durante 17 años
se ha dado una lucha sindical en
los que se han establecido
acuerdos con las autoridades y el
Colegio Estatal.

Finalmente, advirtieron que no se
permitirá que se sigan violentando
los derechos de los trabajadores
por parte de una persona que
desconoce que “es el Conalep”.

XXXXX
Nos escriben: Que agradable

sorpresa, estar en su siempre
interesante columna, gracias de
todo corazón, un saludo con
apreció y respeto, buen día.
Atentamente  Ingeniero Ernesto
Aviña Herrera. Durango, Durango.

XXXXX
El Secretario de Seguridad Pública

en esta ciudad, Iván Torres  dejó en
claro que su tarea es cumplir y
hacer cumplir la ley y que no habrá
tolerancia para nadie.

XXXXX
La frase: El amor es como el fuego

si no se comunica, se apaga.

XXXXX
La Preguntilla: ¿Cuál es el

significado de este conocido refrán
ranchero?  “Cuando te toca,
aunque te quites. Y cuando no,
Aunque te pongas”.

Comentarios e información:
pascual_alvarado@yahoo.com.

mx

Aprueba Cabildo tramitar línea
contingente de crédito hasta por 50 mdp

Por Carlos Adrián Alvarado
Fernández.
GÓMEZ PALACIO, DGO. –
Una vez que la Suprema Corte de

Justicia aprobó con mayoría, la
declaratoria de inconstitucionalidad
que avala la despenalización del uso
lúdico de la marihuana con fines
recreativos, el padre Julio Carrillo
Gaucín dijo que su regulación traería
problemas como el crecimiento de
consumidores de este estupefaciente.

"Me parece una decisión muy
lamentable y preocupante, porque
esto abre la puerta a la legalización
de otras sustancias mucho más
fuertes y poderosas".

Añadió el exvicario general de la
Diócesis de Gómez Palacio, que está
decisión representa una aberración,
tras permitir algo lo que hace daño a
la salud, máxime todas las
consecuencias que esto trae para
muchas familias, la que necesita paz
y unidad y por supuesto que esto
viene a trastornar el ambiente en los
hogares, porque ya cualquier
persona podrá tener acceso a la
marihuana".

Incluso añadió "no quiero
imaginarme que al entrar a una casa
y en lugar de observar un jardín o
macetas, encontrar plantas o cultivos
de marihuana".

Sostuvo que esto es un grave error

de la Suprema Corte de Justicia y a
esto llamó legislar autoritariarmente
sin ningún consenso o diálogo y sin
buscar a todos los actores de la
sociedad, padres de familia y
asociaciones.

Dijo además que se debe
profundizar más sobre el tema "y
claro que es lamentable lo que se ha
hecho y preguntamos ¿qué sigue?,
yo creo que se tienen que utilizar
políticas de prevención y alejar a los
jóvenes para que no caigan en este
consumo".

Aseguró en este sentido, que se
tiene que fortalecer más a la familia
e inculcar más los valores a la vida y
la salud.

"Inclusive el contexto nos parece
delicado en un México enfermo y
violento, por lo que debemos esperar
la decisión del presidente de la
República Andrés Manuel López
Obrador, quien ha dicho que si no
funciona se echaría abajo este tipo de
decisiones y creo que se está
tardando para bien de todos y no de
un bien particular"

Iglesia rechaza despenalización
del uso lúdico de marihuana
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Redacción
DURANGO, DGO.

Un hombre de 54 años de edad
falleció luego de dispararse
accidentalmente mientras
maniobraba n con un arma, hechos
ocurridos en El Oro, Dgo.

Del ahora finado se conoce que
respondía al nombre de José Ever
Gustavo Caldera Chapa y domiciliado
en la localidad La Zarca, Santa María.

El 30 de noviembre,
aproximadamente a las 06:30 horas,

José se encontraba maniobrando un
arma de fuego de la marca Ruger,
calibre .22, fue en un momento que
accidentalmente la accionó
hiriéndose en la pierna izquierda,
perdiendo la vida minutos más tarde.

Después del accidente tomó
conocimiento del hecho y acudió al
lugar el Agente del Ministerio
Público, quien ordenó el
levantamiento y traslado del cuerpo
sin vida hacia el anfiteatro de la
Vicefiscalía Región Laguna, para la
práctica de la necropsia de ley.

Se disparó accidentalmente y murió 

Joven muere
en accidente
*Sobre la carretera
interestatal que
conduce de Villa
Unión a Cieneguilla,
Poanas

Redacción
DURANGO, DGO. 

La noche del miércoles se
registró un accidente tipo
volcadura sobre la carretera
interestatal que conduce de Villa
Unión a Cieneguilla, Poanas,
donde perdió la vida un joven de
32 años de edad.

El ahora occiso respondía al
nombre de Eduardo Jordán
Salazar Freyre de 32 años de
edad, con domicilio en
Cieneguilla, de dicho municipio.

De los hechos se tiene
conocimiento que sucedieron
aproximadamente a las 23:00
horas del miércoles, mientras
Eduardo Jordán viajaba en
compañía de tres personas más,
a bordo de un vehículo de la
marca Chevrolet, línea Sonic, tipo
sedán, color gris, esto sobre la
carretera antes mencionada,
momento en el que el conductor
de la unidad perdió el control del
volante y posteriormente se
volcaron, perdiendo la vida
Eduardo.

Del fatal accidente tomó
conocimiento el Agente del
Ministerio Público ordenó su
levantamiento y traslado al
anfiteatro de esta Fiscalía para la
práctica de la necropsia de ley,
mientras que, los acompañantes
resultaron con lesiones leves.

Redacción
DURANGO, DGO. 

En el Hospital General 450, perdió
la vida mientras recibía atención
médica una mujer que sufrió lesiones
graves al volcar la camioneta en la

que viajaba.
María de la Luz Pérez Velázquez de

69 años de edad, y con domicilio en
San Juan del Río, es quien falleció
pese a los esfuerzos de la ciencia
médica el 30 de noviembre en el
nosocomio mencionado.

El accidente que llevó al hospital a
la mujer y luego a su muerte, ocurrió

el martes aproximadamente a las
19:00 horas, mientras viajaba a
bordo de una camioneta de la marca
Ford, tipo pick up, color azul,
conducida por Fernando de 62 años,
trasladándose sobre la carretera
Durango-Torreón.

Fue a la altura del entronque al
poblado de Málaga, en un momento

dado el masculino perdió el control
de la unidad, posteriormente salir de
la cinta asfáltica y volcar en el
accidente resultó lesionada María,
quien fue trasladada hasta el
nosocomio mencionado donde
recibió atención médica, sin
embargo, la gravedad de las lesiones
le quitaron la vida.

En volcadura muere sexagenaria 

Redacción
DURANGO, DGO. 

La noche del miércoles fue
reportado el cuerpo sin vida de un
masculino en la avenida División
Durango, en el fraccionamiento

Domingo Arrieta, al sur de la ciudad.
Del difunto se sabe que se

encontraba en situación de calle y
era conocido como El Pepperoni,
integrante del llamado “Escuadrón
de la Muerte”, mismo que fue
localizado por vecinos del lugar
quienes realizaron el reporte al

número de emergencia.
Minutos después del reporte, hasta

el lugar acudió personal de la Fiscalía
General del Estado de Durango
(FGED), acordonaron el lugar del
fallecimiento para que peritos
comenzaran con los trabajos de
campo.

Asimismo, llegó el agente del
Ministerio Público, quien dio fe del
cuerpo sin vida y ordenó el traslado
del mismo al anfiteatro de la FGED
para realizar la necropsia de ley.

Los primeros indicios de la causa
del deceso es que fue por causas
naturales.

Muere en vía pública, era del “escuadrón de la muerte”
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Redacción
DURANGO, DGO. 

Tres estudiantes de secundaria
fueron detenidos por participar en
una riña campal, además se les
decomisaron un cuchillo y un bate de
béisbol.

La detención de los menores
agresivos se realizó por parte de
elementos del Grupo de Operaciones
Especiales (GOEM), perteneciente a la
Dirección Municipal de Seguridad
Pública (DMSP), durante los
recorridos de prevención alrededor
de las instituciones educativas.

Fue durante dicho operativo que
los efectivos de la GOEM se
percataron que al exterior de la
secundaria Silvestre Dorador,
ubicada en la colonia José Revueltas,

había una riña campal entre
estudiantes, motivo por el cual
intervinieron para dispersarlos, fue
en ese momento en que se logró
detener y desarmar a tres menores
de edad, los cuales tenían en sus
manos un cuchillo, así como un bate
de madera.

Con esta acción los agentes
especiales lograron evitar que los
menores lesionaran a estudiantes o
a algún transeúnte.

Cabe hacer mención, que estos tres
menores detenidos son el primer
resultado del operativo de
prevención y seguridad en las
escuelas de la mancha urbana, el cual
es implementado por parte de la
DMSP y el cual es producto derivado
de reportes de riñas y agresiones en
escuelas.

Estudiantes de secundaria detenidos
por riña campal

Fallece
días
después de
haber sido
golpeado

Redacción
DURANGO, DGO. 

Aureliano Landeros Reyes, de 47
años de edad y con domicilio en
la colonia Los Terrenos, ubicada
en Guadalupe Victoria, Dgo.,
falleció tras cuatro días de haber
sido atacado por un desconocido.

Su fallecimiento tuvo lugar el
miércoles en el Hospital General
450, mientras recibía atención
médica a consecuencia de las
lesiones ocasionadas por la brutal
golpiza que le dio un
desconocido.

Del ataque se sabe que ocurrió
el pasado 27 de noviembre, en la
zona Centro de aquella cabecera
municipal, donde fue localizado
gravemente herido y tendido en
la acera, lugar hasta el que
acudieron paramédicos de la Cruz
Roja Mexicana de aquella
demarcación, quienes lo
trasladaron hasta el nosocomio
antes mencionado para recibir
atención médica.

Cabe mencionar que debido a la
gravedad de la lesión fueron
insuficientes los esfuerzos
médicos, muriendo ayer.

Redacción
DURANGO, DGO.

El miércoles fue localizado en
Ocampo, Dgo., el cuerpo sin vida de
un varón con edad entre 35 a 40
años, que permanece en el anfiteatro

de la Fiscalía General del Estado de
Durango (FGED) en calidad de no
identificado.

Del hallazgo se sabe que a las 12:00
horas de ayer, personal de la
Dirección Municipal de Seguridad
Pública de aquella demarcación
realizaron el reporte a la FGED que,
en la localidad de El Ojito, de dicho

municipio, se encontraba un cuerpo
sin vida.

Tras el reporte personal de la FGED,
entre ellos el agente del Ministerio
Público acudieron hasta el lugar,
donde dio fe del cadáver y solicitó su
traslado al anfiteatro del Servicio
Médico Forense para la práctica de la
necropsia de ley.

El cuerpo sin vida se encuentra en
calidad de no identificado por lo cual
la institución procuradora de justicia
dio a conocer la media filiación y
vestimenta al momento del hallazgo.

La media filiación es, edad
aproximada de 35 a 40 años,
complexión regular, tez blanca,
cabello corto negro, barba y bigote
de candado, además al momento de
ser localizado vestía camisa color
verde, pantalón vaquero color beige
y botas vaqueras del mismo color.

Localizan cadáver en Ocampo

Redacción
DURANGO, DGO.

Tres personas, entre ellas una
mujer, fueron sentenciadas a 17 años
y seis meses de prisión por el
asesinato de un hombre, además de
esto tendrán que purgar otra
condena de cinco años 10 meses y
pagar una multa de 37 mil 640 pesos
por el delito de tentativa de
homicidio en contra de una
septuagenaria.

Luego de que un agente del
Ministerio Público de la Vicefiscalía
Región Laguna, presentara las
pruebas suficientes que permitieron
a un Juez de Control dictara las
mencionadas sentencias a Claudia
Judith Rayo Nava, Marcos Alberto
Alba Martínez y José Julián Ávila
Morales, por la responsabilidad del
asesinato de Salvador de 37 años de
edad y la tentativa de homicidio en
contra de Bertha de 69 años, ambos
delitos cometidos en la ciudad de
Gómez Palacio, Durango.

Fue mediante un comunicado de
prensa que la Fiscalía General del
Estado de Durango dio conocimiento

de la condena que purgarán los
ahora sentenciados, asimismo, se
menciona en la carpeta de
investigación del primer delito, que
fue homicidio, se cometió el 5 de
mayo del 2021, al interior de un
domicilio de la colonia 5 de Mayo, de
la ciudad antes mencionada, donde
los tres sentenciados se introdujeron
a la casa y asfixiaron hasta la muerte
a Salvador y dejarlo en el camino de
terracería del fraccionamiento
Miravalle de aquella demarcación.

Ese mismo día, pero minutos más
tarde del asesinato del hombre,

Marcos, José Julián y Claudia,
irrumpieron en el domicilio de
Bertha, donde la golpearon hasta
dejarla inconsciente y llevarse de la
casa dos pantallas de 32 y 60
pulgadas, diversas pertenencias y
dinero en efectivo, para luego darse
a la fuga.

Al percatarse de los hechos los
familiares de la adulta mayor, la
trasladaron hasta el nosocomio más
cercano en la ciudad para que
recibiera atención médica.

Tras las denuncias
correspondientes y después de las

indagatorias y trabajo de campo por
parte del gabinete de la Vicefiscalía
Región Laguna, fue que se
encontraron las pruebas suficientes
para solicitar las órdenes de
aprehensión en contra de la mujer y
los dos sujetos, estas
cumplimentadas por elementos de la
Policía Investigadora de Delitos (PID).

Finalmente, mediante un
procedimiento abreviado el Juez de
Control y Enjuiciamiento dictó
dichas sentencias condenatorias en
contra de Marcos, José Julián y
Claudia.

Son sentenciados por homicidio y tentativa de homicidio
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AGENCIAS
CIUDAD DE MÉXICO 

Ante el anuncio del incremento del
20% al salario mínimo en 2023, el
Consejo Coordinador Empresarial
(CCE), la Confederación Patronal de la
República Mexicana (Coparmex) y la
Confederación de Cámaras
Industriales de los Estados Unidos
Mexicanos (Concamin) respaldaron la
decisión acordada por unanimidad y
dijeron que ello muestra su
compromiso con los trabajadores y
es un acto de justicia para ellos.

En su mañanera de este 1 de
diciembre, el presidente Andrés
Manuel López Obrador anunció que
el sector empresarial, obrero y el
gobierno federal habían llegado a un
acuerdo para que a partir del 1 de
enero el salario mínimo aumentara
20%, para pasar de 172.87 a 207.44
pesos diarios y de 260.34 a 312.41
pesos diarios en la Zona Libre de la
Frontera Norte.

El CCE indicó que con esto refrenda
su visión de dimensión social y
compromiso de mejorar el ingreso de
los trabajadores mexicanos.

“Es una prioridad para el sector
privado brindar soluciones a los
retos que enfrenta nuestro país y
contribuir a la construcción de un
México más próspero, a pesar de las
presiones inflacionarias”, indicó.

Por su parte, la Coparmex destacó
que desde 2016 propuso una “nueva
cultura salarial” y su primer logro fue
desindexar el salario mínimo de los
cargos de servicios, multas o créditos
hipotecarios e introducir la
herramienta del “Monto
Independiente de Recuperación”.

“A pesar de las difíciles
circunstancias y los desafíos que
hemos tenido que sortear por los
estragos de la pandemia y los
aumentos de costos, nuestra meta de
recuperar el poder adquisitivo del
salario mínimo general”, puntualizó

y aseguró que su meta es llegar a la
línea de bienestar familiar en 2026.

“Desde Coparmex analizaremos
puntualmente la evolución del
empleo, los precios y los salarios para
evaluar la trayectoria de nuestra
meta”, agregó.

Mientras que la Concamin indicó
que ahora tocará al gobierno federal
crear las condiciones para que haya
mayor inversión y productividad, a
fin de poder contar con los
elementos para seguir
incrementando los empleos
formales.

“Debe cuidarse el impacto que
puede generarse en las micro y
pequeñas empresas, las cuales están
formalmente constituidas y podrían
verse afectadas en su operación”,
señaló.

Ante ello, consideró que es
importante que el gobierno
disminuya el costo para las empresas
e impulse la inversión y

productividad, así como generar
mayores condiciones de seguridad.

Ante empresarios en su conferencia
en la que la secretaria del Trabajo,
Luisa María Alcalde, explicó el
acuerdo alcanzado, el presidente
López Obrador les aseguró que con
el aumento del 20% al salario
mínimo no hay riesgos de que se

dispare la inflación.
“Con este incremento no vemos

riesgos de que se dispare la inflación,
además estamos llevando a cabo un
plan antiinflacionario que significa
destinar un subsidio de más de 300
mil millones de pesos este año para
que no aumente el precio de las
gasolinas y el diésel”, les dijo.
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CCE, Coparmex y Concamin respaldan
aumento del 20% al salario mínimo

CDMX 

México corre el grave riesgo de
perder importantes montos de
inversión internacionales ante la
ausencia de una política económica,
industrial y comercial que apoye la
actividad empresarial del país, en
especial la que desarrollan las micro,
pequeñas y medianas empresas.

Ante el incremento en el retorno de
inversiones de Asia hacia
Norteamérica, el mercado natural de
dichos capitales es México, lo que
podría no suceder ante una visión
apoca del actual gobierno, mismo
que ve como “deleznable” la
vinculación de las universidades con
el sector productivo y no tiene la
intención de modificar su política
educativa en favor del
fortalecimiento de las cadenas
productivas y el desarrollo de
clústers especializados.

Beatriz Paredes Rangel, senadora
de la república, manifestó que por
ello urge el replanteamiento de la
actual estrategia económica, que
ésta tiene en el abandono a las
pequeñas y medianas empresas, lo
cual, agregó, “deberá ser labor de los
empresarios y de la sociedad ya que
el actual gobierno no lo va a hacer”.

En el marco de su conferencia Las
MyPymes y sus Organizaciones
Empresariales ¿Cómo Retomar el
Rumbo del Crecimiento?, convocada
por el Consejo Empresarial Mexicano
y la Academia Fiscal Mexicana, la
legisladora manifestó que esta

política económica hacia las pymes
debe incluir una estrategia clara de
financiamiento con base en la
recuperación de una entidad pública
que canalice créditos al
empresariado. 

De igual manera es necesario que
esta política de financiamiento
promueva la conformación de
clústers de pequeñas y medianas
empresas, con el fin de robustecer las
cadenas productivas y que se
integren a la exportación. 

“Resulta increíble que no podamos
apoyar a las pymes y a las cámaras
empresariales de México, por lo que
es importante que los hombres de
negocios hagan un esfuerzo
diplomático para que las
organizaciones industriales y
comerciales fomenten un
reordenamiento empresarial en
América del Norte, ya que si no lo
hacen la sociedad y los empresarios,
no lo hará este gobierno”. 

De igual manera manifestó que es
pertinente un nuevo modelo de
aseguramiento para unidades
familiares a bajo costo, ya que estas
empresas no tienen un modelo
convencional de relación obrero-
patronal, sino que está
fundamentada en lazos familiares de
cooperación, lo que implica una
visión de seguridad social que
reconozca este hecho.

Paredes Rangel manifestó que
debido a lo anterior, es prioritario
establecer una directriz nacional de

apoyo a las pequeñas y medianas
empresas, pero sustentada en
políticas locales y regionales con
base en un trabajo entre alcaldías y
ramas específicas de producción.

Acusó que el Gobierno Federal
promueve una estrategia educativa
que no tiene la menor intención de
vincular al sector educativo con el
productivo, por lo que ello deberá
también ser impulsado por los
propios empresarios y las
universidades autónomas del país,
con base en las realidades de la
economía actual y un mejor
conocimiento de la oferta laboral.

“Lo tienen que hacer ustedes, la
actual política de educación no tiene
nada que ver con eso, no se vincula
con que los jóvenes pongan sus
habilidades para incorporarse. Lo
deberán hacer los empresarios sin
esperar el liderazgo de papá
gobierno, ya que esta administración
no tiene la menor intención apoyar”.

La senadora por Tlaxcala calificó de
“terrible y dramática” la ausencia del
Estado de Derecho ante el control de
poderes fácticos en algunas regiones
del país y lamentó profundamente
que esto comience a suceder
notoriamente en la Ciudad de
México, en donde se han
incrementado los casos de
extorsiones al comercio, sin la
voluntad de las autoridades locales
por detenerlo.

Finalmente Juan Carlos Pérez
Góngora, presidente del Consejo

Empresarial Mexicano, afirmó que
México es uno de los pocos países
que no hizo ningún esfuerzo apoyar
a sus pequeñas y medianas empresas
ante la pandemia y manifestó que es
fundamental que les sector

empresarial del país actué de forma
más intensa en las decisiones que se
toman en el congreso federal y los
estatales, ya que allí se deciden
aspectos vitales para la actividad
productiva nacional.

Corre México riesgo de perder inversiones
por falta de política económica adecuada 



CIUDAD DE MÉXICO  

La senadora Kenia López Rabadán
y legisladores de distintos grupos
parlamentarios, presentaron este
jueves, una denuncia en contra de
Andrés Manuel López Obrador,
titular del Ejecutivo federal; del
partido político Morena; así como
contra Adán Augusto López
Hernández, secretario de
Gobernación; Marcelo Ebrard
Casaubon, secretario de Relaciones
Exteriores y Claudia Sheinbaum
Pardo, jefa de Gobierno de la Ciudad
de México, por diversas ilegalidades
desplegadas con motivo de la
marcha celebrada el 27 de noviembre
de 2022.

Tal y como lo había anunciado en
su conferencia “La
Contramañanera”, la legisladora
panista presentó ante el Instituto
Nacional Electoral (INE), escrito de
queja por las ilegalidades realizadas
antes y durante la marcha del
domingo pasado.

La legisladora panista señaló que
en dicho evento “usaron recursos
públicos para la promoción de la
marcha, para el acarreo de personas,
para pago de alimentación y por
asistir al evento; así como coacción
con la pérdida del empleo, cargo o
comisión en caso de no asistir o la
perdida de algún programa social.
Igualmente, prometieron la
inscripción a algún programa social
en caso de asistir y desplegaron
ilegalmente propaganda
personalizada e inclusive, tuvieron el
descaro de utilizar el padrón de
beneficiarios de programas sociales
para hacer pase de asistencia de las
personas que acudieron”.

“En un Estado de Derecho, no se
pueden violar las reglas básicas que
rigen a la democracia. El Presidente
de la República y Morena están
tratando desesperadamente de
posicionar a su gobierno y a sus
aspirantes a la Presidencia de la
República, pero no lo vamos a
permitir. Por ello, hoy presentamos
ante la autoridad electoral esta queja

y solicitamos se emitan las medidas
cautelares respectivas para que se
abstengan de volver a incurrir en
actos similares a los denunciados”,
indicó.

Dicha queja se acompañó, entre
otras pruebas, con fotos y videos que
hicieron llegar distintos ciudadanos
a través de las redes sociales, los
cuales constatan que existieron
conductas ilícitas en la realización de
dicho evento.

“Utilizaron ilegalmente los recursos
públicos y la estructura de gobierno
para amenazar a la gente y
coaccionarla para asistir. Estos
hechos deben ser denunciados”,
afirmó la legisladora panista.

Igualmente, la senadora López
Rabadán presentó en el Instituto
Electoral de la Ciudad de México
(IECM), una queja en contra de
Claudia Sheinbaum Pardo, jefa de
Gobierno de la Ciudad de México por
el uso ilícito de servidores, espacios
y recursos públicos del erario local
para la promoción y realización de
dicha marcha.
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Presentan denuncia ante el INE por
ilegalidades en marcha de AMLO

AGENCIAS
CIUDAD DE MÉXICO

En el 2023 no habrá consultas
populares, luego de que venciera el

plazo para que ciudadanía, Poder
Legislativo y Poder Ejecutivo,
notificaran al INE de la intención de
iniciar el procedimiento para algún
ejercicio de ese tipo.

En sus cuentas de Twitter, la
consejera del INE, Dania Ravel y el

consejero Ciro Murayama,
confirmaron que no existió ninguna
petición al respecto y la fecha de
vencimiento fue el 30 de noviembre.

La consejera Ravel comentó que
“de acuerdo al artículo 13 de la Ley
Federal de consulta Popular, ayer (30

de noviembre) venció el plazo para
que se pudiera presentar una
petición de consulta popular para
realizarse en 2023. Hasta el
momento en el INE no tenemos
noticia de que se haya presentado
solicitud alguna.

Esto permite que el INE se libere de
la obligación de contar con 4 mil
millones de pesos para la realización
de la consulta, ante un recorte
presupuestal de más de 4 mil 700
millones de pesos.

El consejero Ciro Murayama opinó
que “una buena noticia. En 2023 no
habrá ninguna Consulta Popular a
nivel nacional. Ayer venció el plazo
para solicitarla. Así que, a pesar del
recorte, el INE estará en condiciones
de iniciar la preparación de las
elecciones de 2024 en los términos
que manda la Constitución”.

En 2023 no habrá consultas populares;
INE puede liberar el presupuesto



AGENCIAS

Las autoridades de Argentina,
Brasil y Paraguay han alertado este

miércoles al gobierno de Uruguay de
que "tomarán medidas" si sigue
adelante con negociaciones
comerciales individuales por fuera

del proceso de integración regional
de Mercosur, formado por estos
cuatro países.

“En un comunicado difundido por
el Ministerio de Exteriores de
Argentina, los tres países en cuestión
señalaron que "ante las acciones del
Gobierno uruguayo con miras a la
negociación individual de acuerdos
comerciales con dimensión
arancelaria (...) los tres países se
reservan el derecho de adoptar
medidas eventuales para defender
sus intereses en los ámbitos jurídico
y comercial".

Así, han tratado de alertar al
presidente de Uruguay, Luis Lacalle
Pou, y han indicado que el aviso llega
ante la "posible presentación por
parte de Uruguay de una petición de
adhesión al Tratado Integral y

Progresista de Asociación
Transpacífico". El Gobierno uruguayo
anunció el pasado 18 de noviembre
que este mismo jueves presentaría
una solicitud para que el país se
adhiera al citado tratado en el marco
de su "estrategia de inserción
internacional trazada por la actual
Administración".

El Tratado Integral y Progresista de
Asociación Transpacífico busca
promover una mayor integración
económica regional y cooperación
entre sus miembros y fue firmado en
2018. Está integrado por países como
Australia, Canadá, Malasia, Perú,
Singapur, Nueva Zelanda y Vietnam,
ente otros.

Lacalle Pou ha reiterado en varias
ocasiones que el Derecho
Internacional avala esta adhesión y

pide "avanzar en la flexibilización del
Mercosur" para "abrirse al mundo".
De hecho, a pesar de las advertencias
de sus países vecinos, Lacalle Pou ha
insistido en que Uruguay continuará
negociando fuera de los márgenes de
Mercosur pues el país está en "todo
su derecho" de hacerlo.

"Lo vamos a hacer (...) Nos sentimos
en todo nuestro derecho a hacerlo,
así como entendemos, aunque no
compartamos, el reclamo de los tres
países", dijo el mandatario uruguayo.

Asimismo, Lacalle Pou ha insistido
en que las decisiones de Uruguay
están amparadas por otras medidas
recientes de algunos de los países
miembros de Mercosur y que no han
sido adoptadas por consenso, como
los aranceles entre Brasil y
Argentina.
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AGENCIAS
Las catástrofes naturales y los

siniestros provocados por el
hombre en el mundo causaron
daños por un valor de 268 mil
millones de dólares desde enero de
2022, un poco menos que el año
anterior pese a los estragos que
causó el huracán Ian en Estados
Unidos y Cuba.

Esto representa una reducción de
12 por ciento en un año, según un
estudio Sigma publicado el jueves
por el gigante reasegurador Swiss
Re. Del monto total, la inmensa
mayoría se atribuye a las
catástrofes naturales (260 mil
millones de dólares), en retroceso
de 11 por ciento en un año.

Los costos a cargo de los
aseguradores se estiman a 115 mil
millones de dólares hasta la fecha
por las catástrofes naturales (en
baja de 5% en un año), y a 7.000
millones por los daños causados
por el hombre (menos 24%).

"El huracán Ian, junto a otras
tormentas invernales en Europa,
las inundaciones en Australia y
Sudáfrica, así como las granizadas
en Francia y “Estados Unidos
representan hasta la fecha pérdidas
relacionadas con las catástrofes
naturales estimadas en 115 mil
millones de dólares" en lo que va de
año, según un comunicado de
Swiss Re, que tiene como objetivo
asegurar a las empresas de seguros. 

La catástrofe natural que más
pérdidas económicas ha generado
este año es el huracán Ian, que

causó estragos en Estados Unidos y
Cuba. Este fenómeno
meteorológico conllevó unos costos
de entre 50 mil millones y 65 mil
millones de dólares, precisó Swiss
Re.

"Esto pone en evidencia la
amenaza en potencia que
representa un solo huracán en un
litoral densamente poblado,
durante un año ciclónico
clemente", indica el estudio del
grupo suizo, con sede en Zúrich.

Este año confirma también el
peso de los llamados peligros
secundarios —como las
inundaciones y las tormentas—, en
comparación con las grandes
catástrofes (terremotos,
huracanes). Según Swiss Re,
causaron más de 50 mil millones de
dólares en pérdidas. Las tormentas
en febrero en Europa generaron
pérdidas por un valor de 3 mil 700
millones de dólares.

Y las lluvias torrenciales de
febrero y marzo en Australia que
causaron grandes inundaciones
tuvieron un coste de unos 4 mil
millones de dólares, agregó la
reaseguradora.

"El desarrollo urbano, la
acumulación de riqueza en zonas
propensas a las catástrofes, la
inflación y el cambio climático son
factores clave" que hacen que los
fenómenos meteorológicos
extremos se transformen en
pérdidas que no dejan de aumentar,
señala Martin Bertogg, responsable
del departamento de riesgos de
catástrofes en Swiss Re.

Catástrofes naturales y siniestros causan
daños por 268 mil mdd durante 2022

Argentina, Brasil y Paraguay advierten a Uruguay
con "tomar medidas" si negocia fuera de Mercosur

AGENCIAS

El presidente de Estados Unidos,
Joe Biden, afirmó que está dispuesto
a hablar con el presidente de Rusia,
Vladimir Putin, por primera vez
desde la invasión de Ucrania,
siempre y cuando su homólogo
realmente quiera terminar la guerra. 

"Estoy dispuesto a hablar con Putin
si (...) está buscando una manera de
terminar la guerra. Todavía no lo ha
hecho", dijo Biden en rueda de
prensa conjunta con su homólogo
francés, Emmanuel Macron, quien
mantiene el diálogo con Putin.

Por su parte, el presidente de
Francia, Emmanuel Macron, aseguró
que "nunca presionará a los
ucranianos para que acepten un
compromiso que sea inaceptable
para ellos", porque no permitiría

construir "una paz duradera".
Macron agradeció a Estados Unidos
por la ayuda brindada a Kiev y
advirtió que "abandonar" a Ucrania
pondría en peligro "la estabilidad
global".

Ambos resaltaron el papel de la
OTAN en un contexto internacional
marcado por la guerra de Ucrania y
el creciente papel de China en la
arena geopolítica.

"Los presidentes reconocen la
importancia de una defensa europea
más fuerte y más capaz que
contribuya positivamente a la
seguridad transatlántica y global y
que sea complementaria e
interoperable con la OTAN", dijeron
en el comunicado conjunto.

Biden y Macron liman asperezas en
relación bilateral

El presidente estadunidense acordó
con Macron, sincronizar sus

enfoques sobre los problemas
climáticos y energéticos en medio de
preocupaciones europeas sobre un
presunto proteccionismo
estadunidense y se comprometió
este jueves a que la creación de
empleo en Estados Unidos no se
haga "a expensas de Europa"

"Acordamos discutir pasos
prácticos para coordinar y alinear
nuestros enfoques para que
podamos fortalecer y garantizar las
cadenas de suministro, la fabricación
y la innovación a ambos lados del
Atlántico", dijo Biden en rueda de
prensa conjunta tras una reunión.
"Acordamos resincronizar nuestros
enfoques", coincidió Macron. Europa
debe "ir más rápido y más fuerte"
para tener "la misma ambición
industrial" que Washington,
"Queremos tener éxito juntos, no
uno contra el otro", dijo.

Estoy dispuesto a hablar con
Putin "si él termina la guerra"
en Ucrania: Biden



En San Lázaro están condenados a que no
avance ninguna reforma constitucional, leyes
o nombramientos que requieran de una
mayoría calificada (dos tercios de los
legisladores presentes) en lo que resta del
sexenio.

Prevalece el dictado de Palacio Nacional de
“no le muevan ni una coma” que se apoya en
el engañoso postulado de que “los principios
no se negocian”.

Bajo esa premisa, no hay manera de alcanzar
acuerdos para avanzar en las tareas
parlamentarias que requiere el país.

Lo que proponga la oposición es desechado
en automático. Lo vimos en la reforma
eléctrica, en la de la Guardia Nacional. Lo
vemos en la desahuciada reforma electoral.

El Ejecutivo no se preocupa. Sabe que si sus
iniciativas de reformas a la ley suprema no
avanzan en el Congreso, cuenta con el apoyo
de la SCJN, suficiente para bloquear cualquier
acción de inconstitucionalidad presentada por
la oposición.

Dialogar y negociar no es traicionar los
principios, sino ceder para avanzar en los
cambios que requiere cualquier país que se
diga democrático.

Pero eso no lo entiende Ignacio Mier,
coordinador parlamentario de Morena. Él
repite al pie de la letra lo que dice López
Obrador en las mañaneras, para justificar la
cerrazón de la mayoría oficialista:

“Dicen en Puebla —su tierra— que no sé
operar, porque ellos esperan que sea como
siempre fue, negociar, acordar, repartir cuotas,
ceder y yo sostengo que formo parte de un
movimiento en el que los principios no se
negocian, las convicciones y los ideales no se
negocian.

“Vamos a someter (la reforma electoral) a
consideración y que la voten en contra, y
después de que la voten ya pasamos al plan B.

¿Entonces cerramos el Congreso y que el
señor de Palacio decida todo? Es pregunta.

En esa rueda de prensa, el coordinador de
Morena también dijo que la fecha límite para
una reforma electoral es el 3 de abril de 2023.

* Ya que estamos. El senador del PAN,
Damián Zepeda, pidió ayer públicamente a la
SCJN que deje de hacer el “trabajo sucio” al

presidente López Obrador.
El legislador se quejó de que a la Corte le

llevó dos años y medio analizar si es legal o
no que el Presidente utilice las Fuerzas
Armadas en tareas de seguridad pública.

Mostró copia del documento que el Ejecutivo
envió al máximo tribunal para justificar la
permanencia del Ejército y la Marina en
labores que le corresponden a la policía.

Y dijo: “Este documento que tengo en mis
manos, por increíble que parezca, es en el que,
según la Corte, el gobierno explica que puede
usar a las Fuerzas Armadas en la seguridad
pública. De ese tamaño, una hoja”.

Adelantó que presentará una iniciativa para
que la SCJN resuelva los temas importantes en
un máximo de 90 días.

* ¿Alguna vez te has preguntado qué harías
si te diagnostican una enfermedad terminal?
¿Preferirías una muerte digna y sin dolor o
una agonía larga y sufrida? 

En México tenemos una legislación para
cuidados paliativos. Contamos con el derecho
para que enfermos en situación terminal
puedan acceder a cuidados que les permitan
reducir el dolor.

Y, sin embargo, de 600 mil personas que los
requieren cada año, sólo 3 por ciento
(aproximadamente 18 mil) acceden a ellos,
según un estudio de la Universidad de
Guadalajara.

Hay entidades donde existe la figura de
voluntad anticipada, misma que prevé el
derecho a decidir aceptar o no tratamientos y
procedimientos médicos en caso de
diagnóstico de una enfermedad en etapa
avanzada o terminal.

Esas entidades son: Aguascalientes, Ciudad
de México, Coahuila, Colima, Estado de
México, Guanajuato, Guerrero, Nayarit,
Oaxaca, San Luis Potosí, Tlaxcala y Yucatán.

“Pero es necesario establecer un marco legal
que contemple la autonomía de las personas
de elegir cómo terminar su vida, en caso de
sufrir un padecimiento terminal, una
enfermedad o lesión permanente
intensamente dolorosa o que esté en agonía”,
dice la iniciativa que el diputado de MC,
Salomón Chertorivski, presentó al pleno en la
sesión del pasado martes.

¿Con cuántos niños
muertos por carencia de
medicamentos debe contar
un gobernante para
considerarse un
humanista?

¿Cuántas masacres debe
tener en su haber y qué número de asesinatos
dolosos debe sumar al día para que sus
gobernados admiren su humanismo?

¿Merece respeto el “humanismo mexicano”
de Andrés Manuel López Obrador si a cada rato
desvía partidas presupuestales –a ciencia y
paciencia de la inservible Auditoría Superior de
la Federación-- destinadas a la educación, a la
atención de la salud, entre otras, para que sus
obras faraónicas nunca carezcan de recursos
así y nunca vayan a servir para maldita la cosa?

¿Puede considerarse humanista a quien
entrega el control del Estado a las férreas e
inflexibles Fuerzas Armadas?

¿Qué tan humanista es quien nunca escucha,
no dialoga, siempre impone y dice jamás
equivocarse, así y con ello desmienta el
aforismo clásico de “errar humano es”?

Y en ese tenor, ¿puede considerarse a López
Obrador como humanista si se cree dios o, cada
ocasión que se compara a sí mismo con
Jesucristo, cree ser el hijo de Dios?

¿Un humanista tiene derecho a minimizar las
luchas de las mujeres, a ignorar los crecientes
feminicidios, a dejar sin protección y refugio a
las que han sido y son golpeadas, maltratadas
y violentadas?

Todos esos infantes que ya no reciben
atención en las ya desaparecidas estancias que
los recibían, cuidaban y alimentaban mientras
sus progenitores trabajaban, ¿crecerán
creyendo que el tabasqueño es un gran
humanista?

Y los deudos de todos quienes perdimos a un
ser querido, a un familiar, a un amigo porque
el gran humanista que dice ser AMLO
recomendaba no usar cubrebocas, invocar a los
santos, abrazarse y salir a comer a las fondas
mientras avanzaba velozmente la pandemia
¿llamamos humanista a este ignorante
redomado?

No. Este escribidor jamás lo llamaría a él
así…

… tampoco, claro, a las políticas meramente
electoreras de la llamada Cuarta
Transformación…

… que reparte dinero público a cambio de
una fidelidad casi perruna al caudillo y a su
Movimiento.

O usted si se atrevería a llamar humanista a
un personaje perverso que, en tan solo cuatro
años, ha actuado como Herodes, como Adolf
Hitler y como Josep Stalin… esos grandes
“humanistas” de la Historia?

¡No le digo!
Entre quienes le tripulan el coco –la actual

esposa y los escribas y moneros del diario La
Jornada-- ¡le inventan cada mamada!

¿No cree usted?
Confusión ideológica

A través de la televisión escuché hace un par
de días al senador César Cravioto perorar muy
doctoralmente sobre la supuesta “confusión
ideológica” de su némesis en la Cámara Alta,
Ricardo Monreal.

Cuando escuché ambos terminajos de este
egresado de la Universidad Iberoamericana y,
desde que sé de él, militante de las causas de

la izquierda universal, de inmediato pensé que
quienes han caído ya no sólo en la confusión
sino en el batidillo ideológico son él y, claro,
muchos otros politicastros que siguen fiel,
ciegamente, a un autócrata como sin duda es
Andrés Manuel López Obrador.

¿Dónde quedó aquella firmeza oratoria que
desde todas las tribunas AMLO y su Corte
empleaban para condenar la militarización del
país, de ello no hace más de un quinquenio?

Confundidos, como su ayatola tabasqueño,
los cuatroteros abandonaron luchas que antes
daban con denuedo: el cuidado y la
preservación del medio ambiente para detener
el cambio climático –hoy aplauden el uso de
energéticos fósiles--; el feminismo y sus causas,
como el derecho al aborto; las uniones gay y
las adopciones homoparentales… ¡porque al
caudillo le parecen inventos de los
neoliberales!

La firmeza ideológica se mantiene respetando
la ley y escuchando las voces de quienes
disienten.

Lo demás es puro cuento, don César.
Tan solo para quedar bien con Ya Sabe Quién.
¿O no?

Indicios
El “humanista” López Obrador puso en su

mira de ataques a la Feria Internacional del
Libro que organiza desde hace ya más de un
cuarto de siglo la Universidad de Guadalajara.
Usó los calificativos de siempre, dado su léxico
tan limitado y ¡todo por no leer! En ese tenor
de crítico y hasta atacante de la FIL también
están el gobernador jalisciense de cuyo
nombre nunca me acuerdo y los legisladores
del Movimiento de Dante Delgado, no obstante
que este evento anual deja millones de pesos
a la economía de Jalisco. Ni por eso superan sus
fobias personales. * * * Se equivoca el canciller
Marcelo Ebrard. Tras la eliminación de la
Selección Mexicana que se celebra en Qatar
escribió: "Hoy vi una selección sin capacidad
de representarnos…” Perdón, señor
“corcholata”, pero este escribidor siempre ha
sostenido, ante los rotundos fracasos olímpicos
o futbolísticos que sí, que claro que quienes
participan en ellos sí nos representan: eso
somos: mediocres a más no poder, amén de
desnutridos, sin los servicios de salud que
cualquier humano requiere desde su
nacimiento, explotados por la avaricia
empresarial. Eso somos, canciller. * * * Dicen
que si quieres saber quién en realidad es tu
padre, debes entrar a la política. Eso le pasa
ahora al prometido de la señora Claudia
Sheinbaum –quien hace unos días anunció una
próxima boda en un programa radiofónico fifí-
-, Jesús M. Tarriba, de quien se dice que “fue
apoderado de Amado Carrillo en 1994 - 1997
para lavar dinero dentro de Banamex, tras la
filtración del Depto. del Tesoro EEUU de
operaciones de Lavado de Dinero huyó a
España… En España se acerca a Grupo
Santander dónde colocó capitales de los
Carteles de Sinaloa y Jalisco en paraísos
fiscales, dónde opera el Grupo Financiero,
como Las Islas Caimán y Las Bahamas. Después
regresa a América para abrir su empresa de
consultoría financiera”. La especie no ha sido
comentada ni desmentida. ¿Mano amiga o
realidad? * * * Por hoy es todo. Gracias por leer
esta entrega del Índice Político. Como siempre,
le deseo ¡buenas gracias y muchos, muchos
días!
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Amenaza parálisis a Cámara
de Diputados
Francisco Garfias

ARSENAL 
El humanismo de AMLO * ¿Cómo el de Herodes, Stalin
y Hitler? * ¡Le inventan cada mama(rracha)da!
FRANCISCO RODRÍGUEZ

INDICE PÓLITICO



No es un secreto que si a algún partido
político aborrece el presidente Andrés Manuel
López Obrador es a Acción Nacional.

Su crítica al PAN no es sólo de coyuntura ni
está reservada para episodios complejos de su
biografía, como la controvertida elección de
2006. No, uno la encuentra incluso en sus
comentarios sobre la fundación del partido.
Por ejemplo, en diferentes ocasiones ha dicho
que Acción Nacional surgió para oponerse a
las políticas de Lázaro Cárdenas.

“La expropiación petrolera fue en 1938 y en
1939 surgió el PAN para oponerse a la política
nacionalista del general Cárdenas, pero
también porque estaba en contra y sigue
estando en contra del ejido, de la política
agraria y en contra de la educación pública y
de los libros de texto gratuitos”, comentó el 6
de septiembre pasado, cuando la alianza Va
Por México parecía romperse por el apoyo que
dio el PRI a la extensión del mandato de las
Fuerzas Armadas en tareas de seguridad
pública.

Esa vez, López Obrador fustigó al PRI –un
partido que, recordó, nació de la Revolución
Mexicana– por haber establecido una alianza
con el PAN.

“¿Qué ha ganado el PRI con esta alianza?”,
preguntó. “Bueno, ni el PAN, aunque le ha ido
un poco mejor. Pero lo peor es traicionar todo
un proceso histórico-político”.    

Irónico, agregó: “Si les está yendo mal, ¿qué
hacen ahí? Sólo que sean masoquistas. Si por
eso existen los divorcios”.

Cuando se pone a juzgar a sus antecesores,
el mandatario guarda sus críticas más ácidas
para aquellos que surgieron del PAN. No hay
comparación en los comentarios despectivos
que hace sobre Felipe Calderón y Vicente Fox
y aquellos sobre Ernesto Zedillo, Miguel de la
Madrid e incluso Carlos Salinas de Gortari.

Por eso es extraño que López Obrador haya
decidido usar un concepto íntimamente ligado
a la doctrina panista para ponerle nombre a
su modelo político: el humanismo.

Basta echar un vistazo a los documentos
básicos del PAN para saber que ese partido

utiliza el concepto desde su fundación.
En La doctrina panista, texto elaborado por

la Fundación Rafael Preciado –órgano
ideológico y de divulgación de los principios
del PAN–, se afirma que “desde su origen el
Partido Acción Nacional reconoció e hizo el
fundamento de su acción y el fin de sus
esfuerzos la promoción, salvaguarda y la plena
realización de la Persona Humana”.

Publicada en 2012, la obra añade: “El
reconocimiento teórico y práctico de la
superioridad de la Persona Humana implica
que es el centro y razón de ser, es decir, el
sujeto, principio y fin de la vida social y
política. Por ello su doctrina ha sido
denominada como Humanismo Político”.

En su discurso en el Zócalo, el domingo
pasado, López Obrador afirmó que “aun
cuando lo fundamental son los hechos, no
deja de importar cómo definir en el terreno
teórico el modelo de gobierno que estamos
aplicando”. Y en seguida expresó que su
propuesta era llamarle “humanismo
mexicano”.

¿De dónde habrá sacado el nombre el
Presidente? Eso no queda claro. Lo seguro es
que Acción Nacional empezó a usar ese
concepto muchos años antes de que naciera
López Obrador.

Para la Fundación Rafael Preciado, que se
define a sí misma como una institución
comprometida con el humanismo, “la política
no es un valor autónomo y supremo, sino que
se inscribe y tiene su razón de ser en el
Humanismo, que reconoce la integralidad de
la naturaleza humana y la excelencia de su
dignidad con respecto a toda otra realidad”.

El presidente López Obrador no dejó muy
claro por qué proponía llamar “humanismo
mexicano” a su modelo político. Esta semana
informó que publicará un libro para explicarlo.
Por lo pronto, ahí queda una coincidencia con
Acción Nacional que probablemente resultó
involuntaria.

¿O será que, como dicen, del odio al amor
sólo hay un paso, y que la imitación es una
forma secreta de expresar admiración?

“México es un país
futbolero. Eso lo
sabemos todos y lo
saben en todo el mundo.
Cuánto se sufrió para
alcanzar la calificación
que llevara al Tri a
Brasil. Y en esta pasión
—así la viven muchos—
no hay sesgos ni
diferencias. Caben
todos, no importan
dónde vivan, a lo que se
dediquen, quiénes sean
o por quién voten. El
futbol es un punto de

encuentro que ha fabricado a su alrededor —
de forma involuntaria— algo que me gusta
llamar “el sueño mexicano”. Y es que siempre
este deporte ha sido tan sintomático, tan
metafórico con respecto a la realidad de un
país que quiere, que aspira y que sueña con
alcanzar la gloria. Un país que sueña con alzar
la copa que los haga campeones mundiales de
futbol; un país que sane las heridas de un
pasado que tanto daño le hizo, aun así sea
regresando a la herida original. Siempre el
futbol —y la política— nos ha puesto en el
“ya merito”. El sueño de creer que esta vez sí
se podrá”. 

Lo anterior lo escribí en mayo de 2014. Era
“otro” México: en aquellos días, el oficialismo
y la oposición discutían por el debate de las
leyes secundarias de la reforma energética, la
que se impulsó a partir del Pacto por México.
El tema llegaría al Congreso en los mismos
días en que la Selección Nacional jugaba en el
Mundial que se realizó en Brasil. Sabemos qué
ocurrió con aquella discusión, se anotó
entonces como uno de los logros más
relevantes de lo que iba del sexenio de Enrique
Peña Nieto. Y el Tri, llegó a octavos de final,
perdió ante Países Bajos. Cuatro años después,

en Rusia, el equipo mexicano repitió la
historia, hizo maletas luego de un cuarto
partido ante Brasil. En ese momento, nuestro
país vivía un momento democrático histórico,
pero apenas un día después del triunfo de
Andrés Manuel López Obrador, la Selección
Nacional repitió por séptima vez consecutiva
su actuación en justas mundialistas: no llegó
al quinto partido. 

Dos años después el futbol mexicano le dio
a su afición, ésa que tanto lo sigue y celebra,
una medalla de bronce en los Juegos
Olímpicos de Tokio. Histórico. Con ese
antecedente, la esperanza por Qatar tuvo un
nuevo aliento.

Este 2022 se volvió a constatar: “México es
un país futbolero. Eso lo sabemos todos y lo
saben en todo el mundo (...) Y en esta pasión
—así la viven muchos— no hay sesgos ni
diferencias. Caben todos, no importa dónde
vivan, a lo que se dediquen, quiénes sean o
por quién voten…”. La esperanza muere al
último, le gana a toda lógica y pronóstico
basado en evidencia. Analistas deportivos
explicaban previo al encuentro con Arabia
Saudita sus argumentos del por qué esta
selección no tenía posibilidades mientras
portaban una playera o corbata verde, en
apoyo a ese equipo que nunca decepciona en
su intención de tenernos a todos de un mismo
lado. Así de grande es el poder del futbol en
nuestro país. Su participación en Qatar no la
llevó a jugar un cuarto partido, lo que no
sucedía desde 1978. Un retroceso dicen los
expertos, una decepción: tanto apoyo y tan
pocos pobres resultados. “Felicidades a la
Selección, en particular por el juego de hoy
que nos dio momentos de alegría y
esperanza…”, escribió el presidente López
Obrador en Twitter tras el resultado del que
fue el juego de la descalificación. Y otra vez:
conformarse sólo a alimentar la esperanza…
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Despreciar al PAN... y
copiarlo
Pascal Beltrán del Río

BITÁCORA DEL DIRECTOR

Déjà vu de la patada
Por Yuriria Sierra

NUDO GORDIANO
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Con un monto equivalente a 9 mil
dólares, el sello paraestatal Fondo de
Cultura Económica (FCE) y la
Embajada de Brasil en México
firmaron ayer un convenio de
coedición para publicar durante 2023
cuatro títulos de autores brasileños
traducidos al español, dos clásicos y
dos contemporáneos, con la idea de
promover en América Latina la
literatura portuguesa escrita en el
país sudamericano.

“Es importante que se conozcan las
letras brasileñas en Hispanoamérica.
Este convenio es uno de los
elementos fundamentales del
ejercicio de integración y
acercamiento en la región”, comentó
Fernando Coimbra, embajador de

Brasil en México.
En rueda de prensa, durante el

quinto día de actividades de la
36ªFeria Internacional del Libro de
Guadalajara, el diplomático brasileño
recordó que ambas naciones son dos
grandes potencias culturales.

“La inteligencia, el pensamiento, la
literatura, nos aproxima. La cultura
no es un complemento del ámbito
político, sino un ingrediente vital.
Reconocemos la fuerza del Fondo de
Cultura Económica para la
promoción y distribución de los
ejemplares”, agregó.

El editor Francisco Pérez Arce,
gerente editorial del FCE, añadió que
el convenio evidencia el compromiso
del sello para consolidar su carácter
latinoamericano. “Es una declaración
de intención. Queremos que se
conozca a los autores brasileños en

todos los países de América Latina”.
Los funcionarios detallaron que

este es el tercer convenio
consecutivo que firman, por lo que
los cuatro títulos que deben
publicarse a más tardar en enero de
2024 se sumarán a los ocho ya
acordados.

Como resultado de los dos primeros
convenios han visto la luz Cuentos
sobre la esclavitud, de Joaquim Maria
Machado de Assis; Paisaje con
dromedario, de Carola Saavedra; La
confesión de Leontina, de Lygia
Fagundes Telles; Los negros, de
Monteiro Lobato; Memorias de un
sargento de milicias, de Manuel
Antonio de Almeida, y Campo
general, de Joao Guimaraes Rosa. En
este momento, dijeron, están en
producción Destierro, de Sheyla
Smanioto, y La cabeza del santo, de

Socorro Acioli.
Destacaron que en los próximos

días se definirán los nuevos autores

y las obras a traducirse y que se
pondrá énfasis en las mujeres
escritoras.

Una apuesta por las letras brasileñas

Por María Esther Beltrán Martínez
Fotos: J. Carlos Santana
MÁLAGA, ESPAÑA.

El Festival de Málaga, para su 26
edición ya tiene cartel, en esta
edición fue por encargo al diseñador
malagueño Adán Miranda,
colaborador habitual del certamen.

Respecto a su obra explica: “Soy
seguidor del Festival desde hace
muchos años. Tanto en su contenido
(como cinéfilo que me considero),
como en su forma de representarlo.
Siempre deseaba ver qué imagen iba
a tener la siguiente edición año tras
año. Cuando recibí la invitación,
sabía que el cartel debía tener una
personalidad bien diferenciada del
resto de ediciones. Que debía tener
un carácter propio y unos colores y
vida únicos.

Emocionado y nervioso señala que
para él, el Festival de Málaga está
cargado de infinitas emociones. Y
todas ellas se pueden sentir, ya sea
dentro de una sala como en la
expectación que se crea en la calle
ante la llegada de las estrellas de
nuestro cine. Y donde mejor veo
reflejadas estas emociones es en la
mirada.

En mi cartel he intentado mostrar
de manera directa esa emoción con
una gran mirada central que tiene
una chispa de vida en ella misma,
unas líneas sinuosas que evocan el
erizamiento en la piel y el vaivén de
las olas de nuestro mar (explica
mientras lee su discurso ante los
invitados y autoridades a la
presentación). Todo ello con unos

colores que sintonizan con la calidez
de la ciudad y su viveza, tanto en el
día como en la noche. Es la mirada
que siempre he visto en la gente que
pasea por las calles, las que llenan las
salas, la de sus trabajadores, la de los
protagonistas, la mirada del cine.

A la presentación asistieron los
principales patrocinadores del
festival entre los que se encuentra el
subdelegado de Gobierno en Málaga,
Javier Salas; la delegada territorial en
Málaga de la Consejería de Turismo,
Cultura y Deportes de la Junta de
Andalucía, Gemma del Corral; el

director del Área de Cultura de la
Diputación de Málaga, Antonio
Roche y la subdirectora de Cine de la
Corporación RTVE, Mai te López
Pisonero, entre otros.

El Festival de Málaga celebrará su
próxima edición del 10 al 19 de
marzo de 2023.

Juan Antonio Vigar director del
festival señaló que el festival ha
recurrido al encargo directo, al
considerar que de esta manera
consigue plasmar mejor su imagen y
discurso, más aún en este caso al
contar con un colaborador habitual

del certamen. “Su obra Mirada de
emociones consigue plasmar las
sensaciones físicas y emocionales
que provocan el cine, la ciudad de
Málaga y su Festival. Así, el 26
Festival de Málaga se identifica con
una imagen que busca la mirada
cómplice y apasionada de su público
y del sector audiovisual”.

Adán Miranda es de la casa tras
varios años de formación,
experiencia y experimentación y
colaborador de patrocinadores del
festival como Diario SUR,
Ayuntamiento de Málaga y

Fundación Unicaja. 
Miranda se define como un

diseñador versátil. “Mi campo de
acción es amplio y siempre intento
que el resultado sea un diseño con
personalidad propia, de calidad y
distintivo, así como crear conceptos
que se identifiquen con los deseos y
necesidades del proyecto concreto en
el que esté trabajando”, asegura. Y
añade que para él diseñar es contar
una historia: buscar la esencia, tomar
decisiones, mover los elementos que
hagan falta, para que todo encaje en
un final único.

El 26 Festival de Málaga ya tiene cartel 
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Daniela
Tarazona
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“Me he empeñado en desobedecer
en la medida de mis posibilidades.
Vivimos una época extraña.
Tenemos que rebelarnos contra esas
etiquetas reguladoras. Darnos a la
fuga de las redes sociales. La
humanidad está en otro sitio”,
comentó la noche del miércoles la
escritora mexicana Daniela Tarazona
(Ciudad de México, 1975).

En su discurso de recepción del 30
Premio de Literatura Sor Juana Inés
de la Cruz, ante un Auditorio Juan
Rulfo lleno de jóvenes que le
aplaudieron y le echaron porras, la
narradora y ensayista, que obtuvo
este galardón por su libro Isla
partida (Almadía), afirmó que “ya
nada significa de la misma manera.
Las palabras han sido tomadas, igual
que los cuerpos. Mi libro es un
registro de las herencias que no
somos capaces de ver”.

La obra de la egresada de
Literatura Latinoamericana de la
Universidad Iberoamericana fue
seleccionada de entre 107 novelas de
escritoras en español, agregó Sara
Poot, la representante del jurado
integrado además por la chilena
Andrea Jeftanovic y el venezolano
Daniel Centeno.

“Cuando la realidad es feroz, la
única salida es la poesía. Y esta
novela resalta por su atrevimiento
estético y poético. Las ganadoras del
Sor Juana son mujeres que no
buscan el empoderamiento, sino que
son fuertes y se han formado a
través de su propio trabajo”, dijo
Poot.

Tarazona, quien realizó cursos de
posgrado en la Universidad de
Salamanca y es autora de las novelas
El animal sobre la piedra y El beso de
la liebre, recibió el galardón dotado
con 10 mil dólares de manos de
Ricardo Villanueva, rector de la
Universidad de Guadalajara.
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Las nuevas
temporadas de 'Emily
en París', 'Alice in
Borderland' y 'The
Witcher' llegarán entre
los estrenos de la
plataforma 

Forbes
Este 2022 cerrará con broche de oro

gracias a los grandes estrenos de
Netflix. Descubre cuáles son todas las
novedades que llegarán a la
plataforma en el mes diciembre.

Series
EMILY EN PARÍS: TEMPORADA 3

Emily en París regresa con una
nueva temporada. En esta nueva
entrega, después de conseguir el
trabajo de sus sueños, la
protagonista se verá envuelta en una
encrucijada profesional y amorosa
que marcará el rumbo de su destino.
Descubre cómo terminará esta nueva
aventura, el próximo 21 de
diciembre.

Además de esta serie, también

Estos son los grandes estrenos de
Netflix para diciembre
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llegarán títulos como:
• La flor más bella — 7 de

diciembre
• El novato — 16 de

diciembre
• Alice in Borderland:

Temporada 2 — 22 de diciembre
• The Witcher: El origen de

la sangre — 25 de diciembre
• The Circle: EE. UU.:

Temporada 5 — 28 de diciembre
• Chicago Party Aunt: Parte 2

— 30 de diciembre
Películas

PINOCHO DE GUILLERMO DEL TORO

El próximo 9 de diciembre llegará a
Netflix el tan esperado estreno de
Pinocho de Guillermo del Toro, una
cinta que reinventa el cuento clásico
de Carlo Collodi para dar paso a un
asombroso musical que busca la
reflexión sobre diferentes aspectos
de la vida.

Entre los estrenos de Netflix para
diciembre también se encuentran:

• Trol — 1 de diciembre
• El amante de lady

Chatterley — 2 de diciembre
• Todavía creo en Santa — 14

de diciembre
• BARDO, Falsa Crónica de

unas Cuantas Verdades — 16 de
diciembre

• Reviviendo la Navidad —
20 de diciembre

• Glass Onion: Un misterio
de Knives Out — 23 de diciembre

• Matilda, de Roald Dahl: El
musical — 25 de diciembre

• Ruido de fondo — 30 de
diciembre

Documentales y especiales
A PLENA LUZ: EL CASO NARVARTE

Entre los documentales y especiales
que se suman a los estrenos de
Netflix para diciembre se encuentra
A plena luz: El caso Narvarte, un
documental que devela las pruebas
de corrupción que se ligaron a la
investigación del crimen en donde
cinco personas perdieron la vida en
la colonia Narvarte de la Ciudad de
México, durante 2015. Este
contenido estará disponible a partir
del próximo 8 de diciembre.

• ¿Quién mató a Santa? Un
misterio navideño en Murderville —
15 de diciembre

• Soy un asesino: Temporada
4 — 21 de diciembre
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EFE
La universidad neoyorquina NYU

puso en duda la seguridad en la red
social Facebook y la acusa de no
haber detectado el envío de 15
anuncios que contenían amenazas
de muerte contra trabajadores
electorales.

Esas amenazas fueron enviadas
solo a modo de prueba por un equipo
investigador -junto al grupo Global
Witness- para evaluar los protocolos
de seguridad de varios gigantes
tecnológicos, y entre las redes
sometidas a prueba estuvieron
también TikTok y YouTube, que
demostraron tener mejores
herramientas de detección.

El estudio consistió en la
identificación de diez ejemplos reales
de amenazas de muerte contra
trabajadores electorales y su envío,
antes de la jornada electoral del
pasado 8 de noviembre, a estas
plataformas en forma de anuncios
publicitarios.

La universidad apuntó que este
método le permitió comprobar si el
anuncio era aceptado o rechazado
por las plataformas, y en todo caso
lo retiraron antes de que se hiciera
público.

“La investigación reveló resultados
marcadamente dispares entre los
gigantes de las redes sociales:
YouTube y TikTok suspendieron
nuestras cuentas por violar sus
políticas, mientras que Facebook
aceptó 15 de los 20 anuncios que
contenían amenazas de muerte y
que les enviamos para su
publicación”, asegura la universidad.

El informe recoge que en la
publicidad que enviaron, retiraron

antes los insultos y corrigieron los
errores gramaticales, porque en
pruebas anteriores habían detectado
el rechazo de Facebook de anuncios
que contenían “discurso de odio” por
las faltas ortográficas y no por su
contenido, ya que fueron admitidos
una vez corregidos los errores
gramaticales.

Los anuncios, escritos
originalmente en inglés, fueron

también enviados en español y,
según el informe, “en todos los
casos, todas las amenazas de muerte
eran diáfanamente claras en su
idioma; ninguno estaba codificado o
era difícil de interpretar”.

La NYU insistió en que mientras
TikTok y YouTube suspendieron las
cuentas porque quebrantaban sus
políticas, Facebook aceptó nueve de
los diez anuncios con amenazas de

muerte enviados en inglés y seis de
los diez que se mandaron en español.

Además, asegura que a pesar de
que sí se detectaron dos de los
mensajes, Facebook no eliminó ni
bloqueó la cuenta desde la que se
enviaron.

Meta, matriz de Facebook,
consultada por los investigadores
consideró que la muestra de los
anuncios enviados no era

representativa e insistió en su
rechazo de cualquier contenido que
incite a la violencia contra los
trabajadores electorales o cualquier
otra persona.

El informe apunta que Meta les dijo
que su efectividad a la hora de
bloquear este tipo de contenido
supera a la de otras plataformas,
aunque no aportó ninguna prueba
mensurable. 

Facebook falla en detección
de amenazas de muerte: NYU
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VVáázzqquueezz  RRaaññaa  aallbbeerrggaa
JJuueeggooss  EEssccoollaarreess
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La Zona 14 de
Educación Física lleva
a cabo su eliminatoria
en las instalaciones del
CAR Mario Vázquez
Raña 

DURANGO, DGO.

Arrancó la actividad de los juegos
Zonales de Educación Física, rumbo
a los Juegos Nacionales Escolares, es
especial los de la Zona Escolar 91 de
Educación Primaria, que está
llevando a cabo su eliminatoria,
dándole vida a las instalaciones del

Centro de Alto Rendimiento Mario
Vázquez Raña, del Instituto Estatal
del Deporte.

Escuelas primarias de los turnos
matutino y vespertino de la Zona 14
de Educación Física, se estarán
eliminando en las disciplinas
deportivas de Fútbol, basquetbol,
voleibol, atletismo, Handball,
béisbol, Ajedrez y Taekwondo,
deportes convocados para los Juegos
Nacionales Escolares 2023. 

Alegría y buen ambiente el que
generaron en la jornada matutina
alumnos y alumnas de las Escuelas
Primarias Luis Donaldo Colosio,
Fernando Montes de Oca, Escuela
Juan Escutia TV e Ignacio Allende,
que arrancaron esta eliminatoria en

la disciplina de fútbol en las canchas
de pasto sintético del Centro de Alto
Rendimiento Mario Vázquez Raña,
donde demostraron el valor de
nuestra gente.

De ahí que el Instituto Estatal del
Deporte a cargo de César Omar
Cárdenas Reyes, siga al pie de la letra
uno de los ejes más importantes de
las políticas públicas de la actual
gobernanza encabezada por Esteban
Villegas Villarreal, de promover el
deporte con el fin de combatir la
obesidad y el sedentarismo, para
disminuir cardiopatías, accidentes
cerebrovasculares y depresión, lo que
significa menos enfermedades y
menores costos de salud para la
sociedad.

JJuueeggooss  EEssccoollaarreess  llee  ddaann  vviiddaa  aall   CCAARR  
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VENADOS DE MAZATLÁN 

Venados de Mazatlán
anuncia el Premio
Orgullo Mazatlán, que
es en honor al
homenajeado de la
temporada, Antonio
López Sáenz, y que
será entregado este 9
de diciembre, en la
serie ante Sultanes de
Monterrey

MAZATLÁN, SIN.

José Antonio Toledo Ortiz,
Presidente del Consejo de
Administración de Grupo Venados;
Ismael Barros Cebreros, Presidente
Ejecutivo del Club Venados de
Mazatlán; José Antonio Toledo Pinto,
Director de Marca, y Víctor López de
la Paz, representante del
homenajeado, dieron a conocer los
pormenores del evento.

Barros Cebreros dio la bienvenida
oficial a los presentes y señaló la
importancia para el club rojo de crear
diversas actividades que involucren
a la comunidad mazatleca.

Por su parte, José Antonio Toledo

Pinto, informó sobre los pormenores
del Premio Orgullo Mazatlán, idea
que nació años atrás para
homenajear a una persona
distinguida del puerto en diversos
rubros y que hoy se ve cristalizada.

“Esta temporada iniciamos con un
homenaje al maestro Antonio López
Sáenz, que inicio desde los
estampados de la jersey, tazas y una
serie de productos, esto por la
relación que hay entre el maestro, el
beisbol y Mazatlán.

“De esta manera llegamos al
Premio Orgullo Mazatlán, el cual era
una idea que tuvimos años atrás y
hoy vamos a concretar, siendo la
primera entrega a una figura tan
importante de Mazatlán como el
maestro, para nosotros es un gusto
poder concretar estos momentos”,
señaló.

Por su parte, López de la Paz, quien
ha sido el enlace entre el Venados de
Mazatlán y el pintor, aseguró que el
homenajeado ha estado pendiente
de cada evento realizado y ha
participado. Además se dijo
agradecido por ser el primero en
recibir el Premio Orgullo Mazatlán.

De igual manera, José Antonio
Toledo Ortiz, señaló que este premio
busca estrechar los lazos entre Grupo
Venados de Mazatlán y la comunidad
local.

“Consideramos muy importante
otorgar este premio a Antonio López

Sáenz por su trayectoria, es muy
importante para nosotros darle
continuidad, que la gente sepa que
Mazatlán es un estilo de vida, somos
cultura, deporte, muchas cosas que
nos definen y Venados forma parte

de ese estilo.
“Hoy Venados está orgulloso de

instaurar el primer Premio Orgullo
Mazatlán, el cual se otorgará el
próximo 9 de diciembre y esperamos
seguir reconocimiento a todas las

personas que han aportado algo a
Mazatlán”, explicó Toledo Ortiz.

La ceremonia de premiación se
llevará a cabo el próximo 9 de
diciembre, en el primer juego de la
serie ante Sultanes de Monterrey.

VVeennaaddooss  ddee  MMaazzaattlláánn  eennttrreeggaarráá  ppoorr
pprriimmeerraa  vveezz  eell   PPrreemmiioo  OOrrgguulllloo  ddee  MMaazzaattlláánn



Un velocista ha llegado
a La Tropa

DURANGO, DGO. 

El zurdo dominicano, Elniery
García, es la segunda adquisición de
Generales de Durango, para la
siguiente campaña de la Liga

Mexicana de Beisbol.
García es abridor y presume rectas

que van desde las 94 hasta las 96
millas por hora.

Juega para Tigres del Licey en la
República Dominicana y será parte
de la rotación duranguense.

En la pasada Serie del Caribe, en
Santo Domingo, García tiró para
Colombia. Inició el juego de
semifinales y lució con 6.2 entradas,
de un hit, además de par de

chocolates. Licey lo firmó y le ganó
la partida a varias organizaciones
dominicanas, que lo querían en sus
filas. En el pasado jugó para Toros del
Este y Águilas Cibaeñas.

Acaba de participar en un juego sin
hit ni carrera combinado en la Liga
Dominicana.
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PADEL 

Alay Lago remolcó par de carreras
y Tren del Norte venció 10-7 a Indios
de Bóer, en la Liga de Nicaragua.

Lago, como tercero en el orden y
segunda base, se fue de 3-3 y fue

clave en la victoria.
En la LMP, Alfredo López remolcó

una y Tomateros de Culiacán doblegó
5-2 a Algodoneros de Guasave.

López, como camarero, no dio hit
en dos oportunidades, pero remolcó

una.
Carlos Garzón entró a la defensiva

por los azules.
Luis Alfonso Cruz no tuvo suerte en

tres turnos, pero Naranjeros de
Hermosillo vencieron 5-1 a Yaquis de

Ciudad Obregón.
Juan Uriarte se fue de 4-0, al ganar

Cañeros de Los Mochis 9-6 a Mayos
de Navojoa.

En Venezuela, Alberth Martínez
produjo dos, pero no pudo impedir

que Navegantes del Magallanes
cayera 6-3 con Caribes de
Anzoátegui.

El “Bombardero” terminó de 4-2,
con su noveno doble del certamen y
dos remolcadas.

Llega velocista zurdo a Generales

LLaaggoo  ddaa  ttrriiuunnffoo  aall   TTrreenn  ddeell   NNoorr ttee
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DEPORTES

DURANGO, DGO.

Continúan llegando los refuerzos
para el conjunto de Alacranes de
Durango, en esta ocasión llega el
arquero Julio César Valenzuela Leyva,
quien llega procedente del equipo
fronterizo de los Xolos de Tijuana.

El portero hermosillense llega ya
con un buen recorrido el cual inició
en las fuerzas básicas de la jauría,
donde defendió el arco de la un 15,
sub 17 y la sub 20. 

Formó parte del conjunto de
Dorados de Sinaloa en Liga de

Expansión, sus buenas actuaciones
con sus anteriores equipos lo
llevaron a defender la cabaña de la
selección nacional juvenil, al
disputar con la Sub 17 un torneo
internacional en Chile en el pasado
2018.

AAllaaccrraanneess
rreeffuueerrzzaa  ssuu  aarrccoo



*El equipo local se
corona en la categoría
Libre varonil; Kovak e
Imdem también le dan
títulos al puerto en
este evento nacional.

MAZATLÁN._ 

Cenaduría La Esquinita-MZT y
Kovak-Mazatlán ganaron títulos en
las categorías Libre Varonil y
Femenil, respectivamente, en tanto
Imdem-Mazatlán logró el título en
Ciervos Femenil, al concluir este
domingo la Copa de Basketball
Mazatlán-Venados 2022.

En duelo de Libre varonil,
Cenaduría La Esquinita-Mazatlán se
proclamó bicampeón al derrotar por
marcador de 68-62 a Potros-Durango,
en juego disputado en la cancha de
la ETI 5.

De esta manera la quinteta
mazatleca vuelve a campeonar en la
Copa de Basketball-Mazatlán-
Venados 2022, convirtiéndose por

segunda edición consecutiva como el
mejor en su categoría.

La Esquinita tomó una ventaja de
10 puntos en el primer cuarto, lo que
le permitió estar siempre arriba en el
marcador, aunque Potros nunca dejó
de luchar y se mantuvo cerca en el
marcador.

Sin embargo los porteños nunca
estuvieron en riesgo, salvo en el
último cuarto en el que los
duranguenses se acercaron en el
marcador y le dieron ligero susto al
equipo local.

La Esquinita ganó el primer cuarto
21-11, el segundo parcial quedó 13-
13, el tercero y cuarto quedaron 15-
16 y 19-22, favorables a Potros.

Brayan Valdez encabezó la ofensiva
de La Esquinita con 20 puntos, Juan
Osuna agregó 17 unidades y Miguel
Martínez consiguió 11.

En la final Libre Femenil, Kovak-
Mazatlán no tuvo problemas para
derrotar 50-26 a Obez-Durango y
conseguir la corona en su categoría.

Martha Camacho fue pieza
importante en la coronación de
Kovak con 21 puntos, mientras Frida
González contribuyó con 14.

Por su parte Imdem-Mazatlán logró
la corona en categoría Ciervos

Femenil, al conquistar un cardíaco
triunfo de 35-34 sobre Basquetbol Sin
Fronteras-Sonora.

Las mazatlecas tuvieron una gran
reacción en el último cuarto y le
dieron la vuelta al marcador, ya que

llegaron a ese decisivo parcial con el
marcador abajo 26-32, pero ganaron
9-2 ese cuarto final, para conseguir
el triunfo de forma sensacional.

Fernanda Hernández logró 9
puntos por Imdem, mientras Miriam

Rubio se apuntó 8. 
En la final de categoría Alces

varonil, Imdem Mazatlán fue
superado por Basquetbol Sin
Fronteras-Sonora por marcador de 39
puntos contra 33.
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LLaa  EEssqquuiinniittaa--MMzz tt  ccoonnssiigguuee  bbiiccaammppeeoonnaattoo
eenn  CCooppaa  ddee  BBaasskkeettbbaallll   MMaazzaattlláánn--VVeennaaddooss  



Reconocen a
investigadores
de la Facultad
de Odontología

DURANGO, DGO.
En la Facultad de Odontología de la

Universidad Juárez del Estado de
Durango se entregaron
reconocimientos a cinco docentes
destacados, quienes son parte del
Sistema Nacional de Investigadores
del Consejo Nacional de Ciencia y
Tecnología. El director Gamaliel Ortiz
Sarabia destacó su labor y fue
enfático al señalar que sus acciones
fortalecen los indicadores. 

“Con este reconocimiento para los
maestros se conocerá lo que se ha
realizado en el posgrado, porque la
parte vital de una institución
educativa es mantener el estatus de
calidad en todos los aspectos, y
nosotros hemos tenido un aspecto de
evolución con la pandemia; además,
se han presentado cambios
importantes en los parámetros desde
la Federación”, comentó Ortiz
Sarabia. 

Los docentes investigadores que
reciben estos reconocimientos son
un ejemplo de que se han podido
adaptar a las medidas que hoy se
marcan, esto impacta directamente
en los indicadores institucionales de
manera global. Fue en la
administración del año 2012 que se
dio el crecimiento en el área de
posgrado e investigación y hoy se
trabaja en su fortalecimiento con los
perfiles con los que se cuenta.  

“Sabemos lo complicado que es el
ingreso al Sistema Nacional de
Investigadores, porque es una
evaluación externa, como institución
trabajamos la parte
profesionalizante, que es estar en la
clínica; la investigación nace a partir
de la clínica”, señaló el director de la
Facultad de Odontología. 

Por su parte, el jefe de la División
de Estudios de Posgrado e
Investigación de la FAOD, Óscar
Eduardo Almeda Ojeda, destacó la
labor de los investigadores, así como
el apoyo brindado por el director, que
se ha reflejado en el mejoramiento de
los perfiles y el crecimiento de los
indicadores.  
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